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ВостокВосток
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Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Как спасенный из-под 
обломков в зоне СВО щенок 
нашел семью в Хабаровске.

- В прошлом году мне позвонил 
муж, он тогда был в командировке 
в зоне СВО, и сказал, что у него по-
явился друг, без которого он домой 
не поедет… Другом оказался Фугас - 
пес, который стал настоящим членом 
нашей семьи.

Ночевал с бойцами 
в спальниках 
и ходил на задания
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Подводим главные Подводим главные 
итоги ВЭФ - 2023 итоги ВЭФ - 2023 
для Дальнего Востокадля Дальнего Востока

Инклюзивный коллектив 
«Ива» из Комсомольска 
выпустил первый клип 
для глухих людей

Мелодии Мелодии 
на кончиках на кончиках 
пальцевпальцев

Читайте на стр. 9 Читайте на стр. 9 ��
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Мария МАКАРОВА («КП» - Якутия»)

Житель Якутска получил 
условный срок за пиратство 
якутских фильмов.

32-летнего жителя Якутска осудили 
за нарушение авторских и смежных 
прав. Мужчина с февраля по май 2023 
года незаконно выкладыва л в соцсети 
якутские фильмы с целью бесплатного 
распространения без согласия право-
обладателя. 

Это такие картины, как «Атын олох», 
«Проклятие. Мертвая земля», «Черный 
снег», «Биhиги кыhыммыт», «Республика 
Z» и «Айта». Общая сумма причиненного 
ущерба составила более шести милли-
онов рублей.

Суд с учетом мнения государственного 
обвинителя, признания вины, отсутствия 
судимостей приговорил мужчину к 3 го-
дам лишения свободы условно с испыта-
тельным сроком на 2 года. Приговор в 
законную силу не вступил и может быть 
обжалован сторонами.

У своих же Зарплаты в регионах 
догоняют московские
Андрей ЗАЙЦЕВ

Если за прошедший 
год вы не стали 
зарабатывать 
больше, это повод 
подумать о своей 
квалификации. 

Как выяснили аналитики 
сервиса «Авито Работа», в 
среднем по стране зарпла-
ты за год выросли на 39%! 
Лидеры  - Омск, Саратов, 
Оренбург и Волгоград, в 
этих городах специалистам 
стали предлагать в полтора 

раза больше, чем в начале 
осени 2022 года. Важное 
уточнение: речь идет о зар-
платах, которые указаны в 
объявлениях о наборе новых 
сотрудников.

Главная причина роста 
зарплат - дефицит рабочих 
рук. В стране растет произ-
водство, импортозамещение 
набирает обороты, людей не 
хватает. Вот и приходится 
повышать зарплаты, чтобы 
заманить новых работников 
в условиях дефицита кадров.

Примечательно, что в Мо-
скве рост зарплат ниже, чем 

в регионах. Оклады в столи-
це за год выросли «всего» на 
16%. По мнению экспертов, 
на это есть три причины:

1. Зарплаты в столице и 
так были высокими.

2. В Москве с кадрами си-
туация получше. Много при-
езжих из регионов и других 
стран.

3. С развитием удаленки 
столичные работодатели ста-
ли активно привлекать людей 
из регионов на дистанцион-
ную работу. Это позволяет 
сэкономить на фонде опла-
ты труда.
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ЗДОРОВЬЕ 
Ученые: витамин 
С может быть 
стимулятором 
роста опухолей

ШОУ-БИЗНЕС
Молодая жена 
назвала Шуфутинского 
толстым, 
и он похудел на 18 кг

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 19.09.2023 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня:

Александр БОЙКО, 
Александр ГАМОВ

Лидер КНДР оценил 
достижения России в небе, 
в море и на сцене.

Кортеж Ким Чен Ына на аэро-
дроме Кневичи под Владивостоком 
встречал Сергей Шойгу с почетным 
караулом Преображенского полка.

Лидер КНДР пристально рассмо-
трел сверхзвуковые стратегические 
бомбардировщики-ракетоносцы 
Ту-160, Ту-95МС и Ту-22М3.

Ту-160 получили новые 
крылатые ракеты с даль-
ностью свыше 6500 кило-
метров - об этом рассказал 
Ким Чен Ыну командую-
щий Дальней авиацией 
Сергей Кобылаш у ство-
рок фюзеляжа, которые 
открывают вид на уста-
новки пуска ракет.

- На борту самолета две 
кассеты по шесть крыла-
тых ракет, - уточнил Сер-
гей Шойгу.

Глава Северной Ко-
реи ощупывал фюзеляж 
и внимательно слушал 
доклады о боевых воз-
можностях сверхзву-
кового истребителя-
бомбардировщика Су-34.

Ким Чен Ыну показали 
и МиГ-31И с гиперзвуко-
вым комплексом «Кин-
жал».

«На закуску» оставили 
дальнемагистральный 
гражданский самолет 
Ту-214 с двигателями 
российского производ-
ства.

После «авиасмотрин» 
северокорейского лиде-
ра пригласили на при-
швартованный в бухте 
Улисс фрегат «Маршал 

Шапошников». Он осмотрел че-
тырехтрубные торпедные аппараты 
и реактивные бомбометы. Пока-
зывал ему все это главком ВМФ 
адмирал Николай Евменов.

Гостя заинтересовали новейшие 
противокорабельные ракетные 
комплексы «Уран» и универсаль-
ные комплексы крылатых ракет 
«Калибр».

Особенно Ким Чен Ына пораз-
ил рассказ об эффективном при-
менении «Калибров» по морским 
и береговым целям на удалении 
более 1500 километров.
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Прощался с министром обороны Сергеем Шойгу товарищ Ким Чен Ын 
в шапке-ушанке, подаренной гостеприимными дальневосточниками. 

Другие презенты - бронежилет и шесть беспилотников - в кадр не попали.

Обозреватель «КП» 
Александр ГАМОВ до-
звонился губернатору 
Приморья Олегу Коже-
мяко, который сопрово-
ждал Ким Чен Ына.

- Какая у высокого 
гостя была культурная 
программа?

- На Приморской сцене 
Мариинского театра пока-
зывали балет «Спящая кра-
савица». Гостю очень по-
нравился этот спектакль. 
Думаем сейчас над тем, 
как сделать так, чтобы с 
русским балетом могли бы 
познакомиться и в КНДР.

- Приморская сцена 
Мариинки может «от-
правиться» в КНДР на 
гастроли?

- Прорабатываем этот 
вопрос.

- И как зрители встре-
тили руководителя 
КНДР?

- Горячо поприветство-
вали товарища Ким Чен 
Ына. Очень горячо. Апло-
дисментами, возгласами. 
Это было непроизвольно 
и замечательно. Такое 
искреннее отношение 
жителей Приморья к ко-
рейскому руководителю, 
к его политике, к нашему 
братскому корейскому на-
роду… Это из сердца шло.

- А гость как отреаги-
ровал?

- Очень по-доброму, то-
же тепло приветствовал 
всех. И улыбался. И ска-
зал: большое спасибо.

Лидер КНДР также по-
сетил Дальневосточный 
университет на острове 
Русский, где пообщался 
с обучающимися там се-
верокорейскими студен-
тами, а в океанариуме по-
аплодировал танцу моржа 
Миши.

...и полюбовался 
на «Спящую 
красавицу» 
и моржа Мишу

Ким Чен Ын 
посмотрел «Кинжалы» 
и «Калибры»...

Российские ракеты, корабли и самолеты Ким Чен Ына, конечно, 
впечатлили. Но особенно бурно он аплодировал моржу Мише 

в Приморском океанариуме.
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Елена КРИВЯКИНА

Правительство выделит 
регионам 10 миллиардов 
рублей на строительство 
быстровозводимых 
гостиниц.

Со следующего года регионы 
будут получать единую субсидию 
из федеральной казны на разви-
тие туризма. Правила выделения 
денег уже разработало Минэко-
номразвития.

Сейчас по нацпроекту «Туризм 
и индустрия гостеприимства» ре-
гионы получают четыре разные 
субсидии. В частности, на обору-
дование пляжей и национальных 
туристических маршрутов и на 
организацию событийных меро-
приятий.

Как пояснили в Минэкономраз-
вития, со следующего года суб-
сидия будет единой, это позволит 

сделать механизм субсидирова-
ния более гибким.

В правительстве считают, что 
единая субсидия позволит субъ-
ектам определять набор меро-
приятий в области туризма по 
своему усмотрению и направлять 
средства на перспективные на-
правления.

Правительство также приняло 
решение о выделении 10 млрд 

рублей на строительство модуль-
ных отелей. Сейчас это мировой 
тренд. Благодаря таким быстро-
возводимым конструкциям удает-
ся в кратчайшие сроки создать 
качественный объект размещения 
для туристов в местах, где капи-
тальное строительство занимало 
бы годы.

Федеральные деньги будут на-
правлены на поддержку инвесто-

ров, занимающихся возведени-
ем модульных отелей. Деньги 
выделят в этом и следующем 
годах. Их получат 58 регионов. 
Благодаря господдержке соби-
раются дополнительно создать 
более 8 тысяч номеров. Как ра-
нее отмечал Михаил Мишустин, 
это позволит создать новые воз-
можности для отдыха россиян в 
2024 году.

 ■ ОТДЫХАЕМ В РОССИИ

Не было ни гроша, да вдруг отель
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Не стало легендарного поэта, 
чьи песни пел весь Советский Союз, - 
Николая Добронравова (о нем - стр. 12):

Какие его песни вам 
особенно запали в душу?
Владимир ПЛЮЩЕВ, экс-главный тренер 
сборной России по хоккею:

- Мальчишки 80-х прекрасно знали «Трус не играет в 
хоккей». Она звучала в автобусе нашей команды, выражала 
характер наших парней. Игроков 2000-х она, может, уже и не 
цепляет. «Команда молодости нашей» отражала другие 
вещи. И строчка «Первый тайм мы уже отыграли»  - это не 
только и не столько про хоккей. 

Юрий КОВЕРДЯЕВ, бывший 
главный художник Гознака:

- «Знаете, каким он парнем был», «Беловежская Пу-
ща», «Да разве сердце позабудет» - это все часть нашей 
жизни в огромной стране. Дайте список из двух десятков его 
песен - ни одной вычеркнуть не смогу. Когда был с братом в 
Сибири, попал в Братск и там услышал песню «Прощание 
с Братском» - как я могу такое забыть. Такие люди должны 
долго жить - они часть истории нашей страны. Его профес-
сионализм и верность Родине и искусству - это признак вы-
сочайшей культуры, по таким лекалам должны выстраивать 
жизнь нынешние поэты-песенники.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Его фамилия уже отдельно звучит от песен, которые прак-

тически народными стали, а это высшее признание для поэта. 
Я помню прекрасную песню «Надежда» в исполнении вели-
колепной Анны Герман, которую позже пела и Эдита Пьеха, 
и, честно говоря, до сих пор не задумывался, что ее автор 
Добронравов. Это был поэт редкой сегодня породы, песни 
которого знали практически все, а его  - мало кто, сейчас 
чаще наоборот происходит.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, 
главный специалист Мосметеоцентра:

- «Нам не жить друг без друга» - самая пронзительная 
песня, кажется, из фильма 1970-х «Закрытие сезона». Она 
прекрасна и в исполнении Муслима Магомаева, и в исполнении 
Льва Лещенко. Мои соболезнования Александре Николаевне 
Пахмутовой. Да, «Ленточка моя финишная, все пройдет - и 
ты примешь меня...».

Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран СВР:
- «До свиданья, наш ласковый Миша, возвращайся 

в свой сказочный лес». Песня прощания с Олимпиадой-80 
не стареет с годами. Когда нас в феврале 1980-го выдернули 
из Афганистана, чтобы мы преподавали тем, кто туда напра-
вится, я застал весь процесс вакханалии с бойкотом Игр в 
Москве, где эту прекрасную песню и услышал.

Иван ДУШАРИН, вице-президент 
Федерации альпинизма России:

- «Надежда, мой компас земной». Да, мы в горах у 
костра пели песни Визбора, Окуджавы, Галича. Но и Добро-
нравова пели - часто не зная, что звучат его стихи. Больше 
нравились лирические. Они отражали наше восприятие мира. 

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Евгений БЕЛЯКОВ

Ключевая ставка 
ЦБ выросла до 13%. 
Теперь кредиты станут 
еще недоступнее. 
А вклады - выгоднее.

Цены несутся вперед, надо 
догонять! Годовая инфляция 
уже подскочила до 5,5%, хотя 
еще пару месяцев назад было 
около 4%.

Именно поэтому Центробанк 
уже второй раз за месяц подни-
мает ключевую ставку. 15 ав-
густа он увеличил ее с 8,5 до 
12% и вот в минувшую пятницу 
поднял еще раз - до 13%.

Что даст нам эта чертова дю-
жина и что теперь делать со 
своими деньгами? 

ПОЧЕМУ ПОДНЯЛИ 
СТАВКУ?

Ключевая ставка - это процент, 
под который ЦБ дает деньги в 
долг обычным банкам. Им нуж-
но эти деньги отдавать. Поэто-
му следом за ростом ключевой 
ставки банки повышают процент 
по кредитам, а также по вкладам.

А дальше включается цепная 
реакция. Кредиты дорожают, 
вклады становятся выгоднее. 
Люди и компании меньше бе-
рут в долг и больше денег дер-

жат на банковских депозитах. 
И поэтому меньше тратят на 
товары и услуги. А если спрос 
падает, то рост цен снижается.

Именно поэтому Центробанк 
реагирует на рост инфляции 
повышением ключевой став-
ки. Он хочет снизить спрос на 
товары и услуги и тем самым 
остановить рост цен.

 ЧТО БУДЕТ 
СО ВКЛАДАМИ 
И КРЕДИТАМИ?

«Мы повышаем ставки по 
вкладам, скоро объявим новые 
условия!» - такой рекламой эко-
номические телеграм-каналы 
запестрили уже через час после 
пятничного повышения ключе-
вой ставки.

Правило тут простое: на сколь-
ко выросла ключевая ставка, на 
столько поднимется и средний 
процент по вкладам и кредитам.

Получается, теперь ставки 
вырастут на 1%. 

Важный момент: все это не 
касается льготной ипотеки, 
ставка по ней регулируется го-
сударством и составляет мак-
симум 8%.

И ЧТО ДЕЛАТЬ?
Обычно банки повы-

шают процент не моменталь-
но. Как правило, они меняют 
условия примерно в течение 
недели после изменения клю-
чевой ставки ЦБ.

Поэтому если у вас (ну а 
вдруг?) завелись лишние деньги 
и вы хотите открыть вклад, то 
есть смысл подождать. В кон-
це этой недели и уж тем более 
в начале следующей все банки 
уже определятся со ставками. 
Можно будет сравнить и выбрать 
самую выгодную. 

Кстати, условия по вкладам 
сильно зависят от срока. Чем 
он меньше, тем выше ставка.

А если вам нужен кредит - бе-
гите за ним прямо сейчас. Иначе 
не успеете, и ставки вырастут.

При подборе вклада или 
кредита есть смысл восполь-
зоваться одним из этих сайтов: 
sravni.ru, banki.ru, bankiros.ru. 
Они автоматически сравнивают 
условия и показывают самые 
выгодные варианты.

Центробанкова дюжина

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Совсем задушить рост цен невозможно, это понима-
ют все. Например, Минэкономразвития 13 сентября 
повысило свой прогноз по инфляции на конец 
этого года до 7,5%. А еще недавно в ведомстве ве-
рили, что цены вырастут лишь на 5,3%.

Но Центробанк очень надеется, что рост ключевой 
ставки притормозит разгон цен (иначе не поднимал бы). 
Ведь она влияет еще и на курс рубля. Если проценты по 
вкладам высоки, народ предпочитает держать деньги 
в рублях и покупать меньше валюты. А когда спрос на 
валюту снижается, она дешевеет - таков закон рынка.

При чем тут курс? 

При том, что именно падение рубля (с начала года 
он подешевел к доллару и евро на треть)  - одна из 
главных причин разгона инфляции. Чем ниже курс 
нашей валюты, тем дороже товары, и не только за-
рубежные.

Так что ростом ключевой ставки ЦБ пытается 
нанести по инфляции двойной удар: и спрос 
снизить, и падение рубля остановить. Цель Цен-
тробанка  - довести уровень инфляции до 4% в 
следующем году. 

Поэтому сейчас в ЦБ активно жмут на тормоза. Сра-
ботает это или нет, увидим совсем скоро. 

Удастся ли обуздать инфляцию?ВОПРОС - РЕБРОМ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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и депозитам в российских банках 
на утро пятницы
(По данным ЦБ и Финуслуг):

 Вклады                                            10,5%
 Ипотека                                              14%
 Потребкредиты наличными       22%
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Николай Добронравов и его Александра 
Пахмутова. Это был удивительный союз - 

мужчины и женщины, поэта и композитора. 
А теперь она осталась одна...

Владимир МЕРКУШЕВ

Рекордный урожай 
укрепляет наши позиции 
на мировом рынке.

Советский Союз тотально зави-
сел от импорта зерна. В 1985 го-
ду, например, стране пришлось 
закупить 47 млн тонн. К счастью, 
эти времена в прошлом. В послед-
ние годы Россия стала ключевым 
мировым производителем и экс-
портером зерновых. В 2022 году 
урожай зерна составил рекордные 
153,8 млн тонн. В этом году, по 
прогнозам Минсельхоза, цифры 
будут скромнее - 123 млн тонн. Но 
этого достаточно, чтобы Россия 
стала экспортером номер один.

России такое положение вещей, 
конечно, на руку  - ведь рост экс-
порта приносит стране дополни-
тельные доходы. С другой сторо-

ны, как отмечает агентство 
Bloomberg, «переполненные 
зернохранилища России и 
рекордные показатели рос-
сийского экспорта привели 
к падению цен на зерно до 
самых низких показателей за 
последние три года».

И действительно, если вес-
ной 2022 года биржевые це-
ны на пшеницу подскакивали 
до $13 за бушель (чуть боль-
ше 27,2 кг) и выше, то сейчас 
она торгуется не дороже $6. И это 
самая низкая цена за три года. По-
чему цены на зерно упали в этом 
году и может ли Россия, пользуясь 
своим положением крупного произ-
водителя, повлиять на них?

- Во-первых, санкционная поли-
тика все-таки оказывает серьез-
ное давление на цены, - рассказал 
в эфире Радио «Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU) президент 

Российского зернового союза 
Аркадий Злочевский.  - Кроме 
того, да, мы постав щик номер один 
на мировом рынке пшеницы, но при 
этом наша доля  - 20%. Вот если 
бы было больше 50%, тогда мы бы 
диктовали условия рынку.

По словам Злочевского, сейчас 
главные покупатели российской 
пшеницы - Египет, Турция, Саудов-
ская Аравия, Иран и Алжир.

 ■ ЗАКРОМА РОДИНЫ
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НАГЛЯДНО

 Россия  
 Европейский союз  
 Канада  
 Австралия  
 США  
 Аргентина  

46,5
34,3
24,2
20,0
19,0
12,5

Экспорт зерна 
на мировой рынок в сезоне 
2023/2024 г., млн тонн (прогноз)

Источник: Международный 
совет по зерну (IGC).

Россия стала мировым экспортером 
пшеницы номер один

14): 
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Я уже писал в начале лета 
про одно из самых адских сей-
час мест на земле - о приго-
роде Донецка Марьинке, где 
воевал командир штурмовой 
группы «сотка» Грек. Возвра-
щаюсь к нему. Дело в том, что 
Грек… умер.

Получил тяжелое ранение 
при штурме «Муравейника» 
под Красногоровкой (сосед-
ний с Марьинкой городок) 
и умер в больнице от потери 
крови. У него остановилось 
сердце.

Но, как иногда бывает у гре-
ков, посетив царство Аида, он 
снова вернулся в мир живых - 
его откачали. Влили больше 
двух литров донорской крови. 
Теперь Грек ходит на косты-
лях, даже выбирается в боль-
ничный двор. Курит и задум-
чиво смотрит вдаль.

Какой-то древнегреческий 
бог явно присматривает за 
ним. Иначе невозможно объ-
яснить, почему смерть снова 
обошла его стороной. И уди-
вительная нить его судьбы не 
оборвана.

У воюющего с февраля 
2022-го Грека шесть тяжелых 
контузий от близких приле-
тов. В последний раз он лежал 
без сознания семь дней. По-
том врачи сказали - «идите на 
МРТ». Слабый прибор ничего 
не показал. «Ну, ладно», - по-
жали плечами эскулапы, на-
писали в карточке «пищевое 
отравление» и выписали об-
ратно на службу.

Грек не возражал. Пока от-
дыхаешь на больничной кой-
ке - не получаешь «боевые», 
не разгуляешься. А ему под 60, 
две внучки, нужно помогать. 
Вернулся в строй.

ПРИКАЗАЛИ ЗАНЯТЬ 
«МУРАВЕЙНИК»

Он всегда на передке. Хо-
дил на штурм сотню раз. Брал 

пленных. Терял друзей. Из 
тех, с кем начинал служить, 
не осталось ни одного. И даже 
в его последней штурмовой 
группе выжил только он.

Мы сидим вместе с Греком 
на бетонном парапете боль-
ничного двора в Донецке. 
Мимо ковыляют раненые, 
смурные или оживленные. 
Подходят, здороваются. Гре-
ка многие знают и руку жмут 
от души. А он морщится от 
боли.

- Так ты сейчас не из Ма-
рьинки?

- Нет. Началась 
движуха под Красно-
горовкой. Там очень 
тяжело, вражеская 
арта сильно работает, 
кассеты летят. При-
стреляно все вокруг. 
Как раз по тем местам бьют, 
где мы заходим.

- Раньше кассет не было?
- Были изредка. А теперь 

как будто с ума сошли. На-
чали сыпать, сыпать. В поле 
кассета - опасная вещь. Ни-
где не спрячешься! Для меня 
Марьинка показалась легкой 
прогулкой по сравнению с 
этим.

- Как срабатывает кассета?
- Ну, представь: выхлоп, от-

деляется болванка, а из нее - 
тыр-тыр-тыр - вылетает куча 
гранат. Падай на землю или 
нет, а осколками посечет.

- Нужно было под огнем пе-
рейти поле?

- Да. Был приказ занять по-
зицию… «Муравейник» на-
зывается.

- Почему такое название?
- Врагов много. Сложная 

система окопов и укреплений 
вдоль железной дороги. Не 
так просто взять. Место гиб-
лое. Воды нет, с собой нужно 
тащить. Если туда запрыгнул, 
идешь по трупам укропским. 
Все это перепахано артой. 

Зато БК (боекомплект, за-
пас патронов, гранат. - Ред.) 
можно не брать, под ногами 
валяется.

ПОБЫВАЛ ДОМА, 
НЕ ВЫЛЕЗАЯ  
ИЗ ВОРОНКИ

- Как проходил штурм?
- Шли по «зеленке» сначала, 

потом через промежуток весь 
выкошенный, голый. Над 
ним круглосуточно «птич-
ка» висит, не улетает. И арта 
бьет с одного и того же места, 
всегда точно в цель. Тут на-
удачу - если получится, про-
скочишь. Мы три раза пробо-
вали - не получилось. Сзади 
кладут мины, спереди - кас-
сеты и сжимают в мешок. Мы 
пошли на первый штурм - два  

300-х (раненых. - Ред.). Вто-
рой день - три 300-х. Опять 
откатились. День - передыш-
ка, а на четвертый - из всей 
группы я один остался.

- Что тебя спасло?
- У броника был фартук и 

наплечники. После первого 
попадания и контузии успел 
прыгнуть в воронку от снаря-
да. Сжался, втянулся в бро-
ник, как черепаха. Потом 
еще прилетело. Про руку я 
тогда даже не понял, а вот но-
гу… будто взяли бревно и вот 
так - хек! - с размаху по но-
ге. Как кипятком ошпарило. 
Заметил, что штанина резко 
наполнилась кровью. Вены 
перебило, но артерии оста-
лись целы. Перехватил ногу 
жгутом. Обкололся обезбо-

ливающим. Пока там лежал, 
начал «отъезжать». Уже и до-
ма побывал…

- Как это?
- Было так хорошо, тепло. 

Я дома, рядом жена. Видение 
такое. Галлюцинация.

БЕЖАЛИ С НОСИЛКАМИ 
ПО МИНАМ

- Кто тебя вытаскивал?
- Пацаны с третьей ро-

ты. Выскочили вчетвером. 
Первая эвакуация не полу-
чилась, их начали обстрели-
вать. Укропы ждали, когда 
за «трехсотыми», то есть за 
мной, придут. Парни шли с 
мягкими носилками, так на 
них осколками лямки посре-
зало. Оттянулись обратно, 
подождали с полчаса и снова 
пошли, уже с жесткими. Бе-
жали бегом, не смотря под 
ноги, хотя там мин куча.

- А потом?
- Привезли в больницу. 

Помню маску кислородную 
и что весь был, как еж, в ка-
тетерах. Долго не могли ме-
ня подсоединить к капель-
нице, ведь крови почти не 
осталось.

- Сколько ранений получи-
лось?

- Шесть. Осколки даже не 
стали доставать, потому что 
я больше бы крови потерял 
и уже не вывез. Я отрубился. 
Столько времени под жгу-
том был! Плюс контузия. 
Это сейчас нормально с то-
бой разговариваю, а до того 
заикался.

- А без штурма можно раз-
рушить этот «Муравейник», 
чтобы людей не терять?

- Запечь «Солнцепеком» 
(тяжелой огнеметной уста-
новкой. - Ред.). Или ковро-
вой бомбардировкой вме-
сте с этой Красногоровкой. 
Но жалеют. А чего жалеть?! 
Все равно заново придется  
строить.

- Что тебя бережет от смер-
ти? Есть секрет?

- Моя семья молится за ме-
ня. Хорошо молится. И реак-
ция у меня тоже хорошая.

Его считали погибшим

Ив
ан
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Командир штурмовой 
группы «сотка» Грек рад, 

что выбрался живым  
из очередной передряги. 

Вот только ногу надо 
бы еще подлечить...

Он должен был много раз 
умереть при штурме Марьинки 

и Красногоровки. Но каждый раз 
воскресал - будто бессмертный.  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Все 11-классники 
страны получили новый 
единый учебник истории 
с главами про СВО.

Презентовали новый учебник в авгу-
сте, незадолго до начала учебного года, 
но, уверяют в Минпросвещения, к 1 сен-
тября успели доставить книги во все  
регионы. 

Более 755 тысяч экземпляров уже 
выданы ученикам. А как же учителя - 
успели подготовиться к урокам? Успели, 
потому что им предоставили электрон-
ную версию издания и методические 
материалы.

Новый учебник, как уже рассказы-
вали в Минпросе, государственный и 
основан на принципах исторического 
суверенитета, объективности историче-
ского знания, преемственности истории 
и уважения к прошлому нашей страны. 
В частности, в нем полностью перера-
ботаны разделы о 1970-х, 80-х, 90-х 
и 2000-х годах. Добавили рассказы о 
людях и конкретных событиях. Убрали 
дублирование с учебником всеобщей 
истории. Кроме того, на страницах есть 

куар-коды, по которым можно увидеть 
архивные материалы, также есть ссыл-
ки на исторические книги и фильмы, 
которые дополняют учебник. Также 
сообщалось, что это первый учебник, 
который прошел системное рецензиро-
вание ученых и учителей-предметников.

До конца 2025 года, пообещал ми-
нистр Сергей Кравцов, подготовят 
такие же единые государственные учеб-
ники по всем школьным предметам. 
Уже заказаны учебники истории для 
10-х классов - школы получат более 
720 тысяч экземпляров к началу сле-
дующего учебного года. А сейчас фор-
мируют авторский коллектив, который 
будет работать над единым учебником 
обществознания. 

О героях СВО < стр. 4.

Вадим АЛЕКСЕЕВ  
(«КП» - Новосибирск»)

Чудесная посадка «Аэро буса» 
в Новосибирской области обер-
нулась проблемами для аграриев: 
поле с пшеницей, где случилась 
посадка, оказалось испорчено. 
Но им обещают все компенси-
ровать.

Между сибирскими се-
лами Каменка и Московка 
появилась «достопримеча-
тельность» - белый лайнер, 
стоящий на пшеничном по-
ле. Тот самый неисправный 
«Аэробус», который 12 сен-
тября летел из Сочи в Омск, 
но потом рванул на запасной 
аэро дром и в конце концов 
из-за нехватки топлива сел на 
полпути, в Убинском районе, 
не долетев минут 20 до Ново-
сибирска.

Нештатная посадка про-
шла мягко. Пассажиры ска-
тились по трапу и оказались 
в аутентичном русском селе. 
Кто быстро вышел из состоя-
ния шока, принялся фотогра-
фировать окрестности. После 
сочинских пляжей пшеница, 
лес - та еще диковинка.

Теперь от местных - ала-
верды: они едут в поле, чтобы 
снять лайнер на таком нео-
бычном «аэро дроме».

Скоро пейзаж будет еще 
интереснее - вокруг лайнера 
поедут комбайны. Уборочная 
все-таки. Урожая, правда, чуть 
поубавится. Махина во время 
посадки пропахала длинную 
дорожку на поле. И аграрии 
уже подсчитали, что понесли 
убытки.

- Скоро точно скажут, но 
ориентировочно там гекта-
ров 10 пшеницы погибло. Все-
таки пожарная машина была, 
приходили автобусы за людь-
ми, эвакуировать их. Это еще 
не все. Что там дальше будут 
с самолетом делать? Может, к 
нему станут фуры приходить, 
увозить его, краны какие-то… 
И это тоже по полю все. Ущерб 
будет, я считаю, еще больше - 

очень приблизительно, тысяч 
500. «Уральские авиалинии» 
выходили на нас по этому во-
просу. Они готовы возместить 
все. Сказали: считайте убытки, 
давайте смету, мы оплатим, - 
ответил на звонок «Комсо-
молки» глава Убинского района 
Олег Конюк.

Пшеница принадлежит 
местному хозяйству - колхо-
зу имени Ленина. Предвари-
тельно, финансовых споров в 
этой истории не предвидится. 
С одной стороны, компания 
платить готова, с другой - ру-
ководитель хозяйства не соби-
рается за каждый рубль биться.

- Он (руководитель колхоза), 
наоборот, мне сказал: ничего 
страшного не произошло. Да-

же, говорит, если 
не выплатят - ниче-
го страшного. Главное, 
что люди живы, - добавляет 
Конюк.

В общем, не та ситуация, 
когда сельские мужики будут 
компенсацию выколачивать. 
И не торопят авиа торов увоз-
ить самолет. А только гадают 
в районе, как с этим «экспо-
натом» владельцы поступят.

- Вариантов немного: либо 
все запчасти с него разберут, 
корпус порежут. Либо будут, 
может быть, все-таки как-то 
грузить на тралы. Либо в та-
ких случаях ждут зимы. Спе-
циально замораживают поле, 
даже водой поливают, чтобы 
ровно было, и потом самолет 

взлетел, - говорит Конюк. И 
слыша на том конце провода 
наше удивление, тут же пари-
рует: - Почему бы и нет? По-
ля у нас без камней, ровные, 
пшеницу уберем. Расстояния 
вполне достаточно будет. За-
мерзнет грунт, и пусть самолет 
подымается, если он исправен. 
А то, может, наоборот, я го-
ворю, что он целый, экспер-
ты тоже к этому сейчас скло-
няются, но комиссия в итоге 
заключение сделает, что не-
пригоден… И тогда придется 
разбирать…

Кто-то из местных во-
обще пошутил, что, 

мол, дирижаблем бы 
«Аэробус» вывезти. 
Подцепит сверху - и 
в путь. Но пока са-
молет еще погостит 

в районе. Механиз-
мы еще будут осматри-

вать эксперты, «Уральские 
авиалинии» наняли «Аэробу-
су» охрану - здешний ЧОП. А 
местные могут пока приезжать 
для новых фотосессий.

- Самолет не поврежден 
внешне, но, конечно, будет 
детально обследован. Как мы 
его будем транспортировать 
оттуда, не знаю. Но в практике 
мировой были такие случаи. 
Отцепляются крылья, двигате-
ли и как-то это все перевозит-
ся. Будем думать, постараемся 
его восстановить, - говорит о 
будущем самолета генераль-
ный директор авиакомпании 
«Уральские авиалинии» Сер-
гей Скуратов.

 
На снимках 

сверху особенно 
хорошо видно: 
полю и правда 

крепко 
досталось.

Поле, деньги, два крыла

Оксана ШЕМЕТОВА  
(«КП» - Хабаровск»)

Колымчанин упал в авто-
мобиле с высоты 200 ме-
тров. Машина - в хлам. Во-
дитель только поцарапан!

Колыма, 39-летний Петр но-
чью ехал на своей «Сузуки SX4» 
по Ольской трассе. Дорога там 
сложная, с затяжными подъе-
мами, в общем, и опытному во-
дителю будет нелегко. Трасса 
идет вдоль побережья - внизу 
море и скалы. Находясь на сти-
хийной смотровой площадке, 
Петр не рассчитал расстояние 
до обрыва, может, отвлекся 
или в темноте не заметил, и 
авто полетело вниз, на берег 
Охотского моря. 200 метров - 
это практически высота дома 
в 65 этажей. Вокруг ни души. 
Только песчано-каменный пляж 
и вода. Выжить после такого - 
настоящее чудо.

Петр не потерял сознание, 
но в машине застрял. Прило-
жив усилия, достал телефон и 
набрал 112. К слову, если бы 
в МЧС случай не подтвердили, 
а информация, к примеру, рас-
ходилась в социальных сетях, 

ее, скорее всего, посчитали 
бы выдумкой, фейком. Но 
нет, приехавшие спасатели 
увидели чудо собственными 
глазами.

За ним сразу же выехали на 
квадроциклах. Половина пути 
позади, а остаток пришлось 
преодолевать пешком, тропи-
нок, а тем более дорог для 
транспорта на берегу нет. Ког-
да все закончилось, спасатели 
посчитали - на путь ушло четы-
ре часа. Все это время Петр 
был в машине. Добравшись до 
места, спасатели вытащили 
мужчину. На вид он был целым 
и практически невредимым, но 
его все же передали медикам. 
Машина же превратилась в 
груду металла.

- По словам специалистов, 
Петр родился в рубашке, по-
скольку подобные происше-
ствия, как правило, заканчи-
ваются тяжелыми травмами, 
а чаще всего - гибелью, - до-

бавили в МЧС по Магаданской 
области.

Петра увезли в районную 
больницу. Но там у него не об-
наружили даже перелома. Уши-
бы, царапины, порезы.

Как так получилось? Видимо, 
машина не все время летела 
вниз кубарем, что-то замедляло 
ее падение. Плюс сработала 
подушка безопасности. И че-
ловек внутри перекатывался, 
как в «коробчонке», ни обо что 
особо не ударяясь.

Сейчас полиции предстоит 
установить, из-за чего Петр со-
рвался со скалы. До выяснения 
обстоятельств следователи по-
ка не сообщают подробностей. 
Но доподлинно известно, что 
водитель был трезв. По этому 
поводу местные шутят:

- Не мог человек трезвым 
выжить после такого! А если 
и смог, то ему теперь одна до-
рога - в церковь. Видимо, есть 
у судьбы на него план.

Разогнавшись, прыгнул со скалы
 ■ ОЧЕВИДНОЕ - НЕВЕРОЯТНОЕ ■ УЧЕНЬЕ - СВЕТ!

Школьникам - 
об СВО
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Что вы знаете  
о везении? Смотрите, 

как пешеход  
чудом увернулся  

от летевшего на него грузовика
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Евгений УМЕРЕНКОВ

МУЖ И ЖЕНА  
НЕ ОДНА САТАНА?

Случившийся в Эстонии 
скандал с премьер-министром 
Каей Каллас, призывавшей 
эстонский бизнес не иметь 
с Россией никаких дел, в то 
время как ее муж Арво Халлик 
втихаря зарабатывал деньги, 
доставляя через свою фирму 
товары российским партне-
рам, так пока ничем и не за-
кончился. Каллас вцепилась 
в кресло премьера волчьей 
хваткой и игнорирует призы-
вы уйти в отставку. «А в чем я 
виновата?» - спрашивает она и 
божится, что о бизнесе мужа 
с восточным «Мордором» 
ничего не знала. Правда, 
по официальной деклара-
ции, Каллас инвестирова-
ла в фирму мужа 350 тысяч 
евро. Не подозревая, чем он 
занимается. Бывает…

Но скандал этот при всей 
своей эпической цинично-
сти происходит в крохотной 
стране, в которой политики - а 
там, как и в других Прибал-
тийских странах, к власти уже 
много лет допущены только 
радикал-националисты и ру-
софобы - давно проявляют 
подлинные чудеса лицемерия 
и коррупции. У них это «родо-
вая травма» - политический 
класс Прибалтийских респу-
блик первоначально форми-
ровался главным образом из 
«перевертышей» - бывших 
советско-партийных деятелей 
и активистов.  

Кая Каллас, несмотря на 
свою относительную мо-
лодость, не исключение. Ее 
отец был директором респу-
бликанского отделения Сбер-
банка СССР. Понятное дело, 
из коммунистической пар-
тноменклатуры. После раз-
вала Союза - один из основа-
телей и руководителей Партии 

реформ Эстонии. Дочь тоже 
пошла по партийной линии, 
когда папа был у руля. Так что 
ее стремительное карьерное 
восхождение - конечно же, 
исключительно ее личная за-
слуга. Причем, что тоже оче-
видно, при советской «окку-
пации» ее семья так страдала, 
так страдала…

МУЖ ОБЪЕЛСЯ  
РУССКИХ ГРУШ…

Став премьер-министром в 
начале 2021 года, дочь совет-
ского банкира быстро заявила 
о себе как о яром и неприми-
римом враге «кремлевско-
го режима». Это притом что 
когда-то Партия реформ вы-
ступала за развитие нормаль-
ных отношений с Россией. 
Причину такой политической 
радикализации Каи Каллас, 
которая обозначилась задолго 

до начала СВО, не без основа-
ний связывают с заманчивой 
перспективой выйти на самые 
верхи иерархической лестни-
цы Запада. С начала 20-х годов 
в НАТО подыскивают замену 
нынешнему генсеку Альянса. 
Идеологическая «калибров-
ка» предполагала, что на место 
Столтенберга должна прийти 
женщина из восточноевропей-
ской страны. Разумеется, с об-
разцовым уровнем русофобии. 
Среди кандидатов с самого 
начала называли и эстонско-
го премьер-министра. Столь 
заманчивая перспектива не 
могла не туманить ей голову и 
сделать из нее еще более ярого 
врага Кремля. Надо же соот-
ветствовать желанному месту.

После начала СВО в голосе 
Каллас в адрес России зазву-
чала образцовая жесть. Уже 
в мае прошлого года она по-
требовала от ЕС запретить 
транзит товаров из Европы 
через территорию РФ. И осо-
бо обратилась к эстонскому 

бизнесу, «умоляя» его «найти 
моральный компас», чтобы не 
иметь никаких дел с Москвой.

И вот такой конфуз: соб-
ственный муж оказался со-
вершенно аморальным типом.

Кстати, согласно новей-
шей статистике, Россия 
остается главным торгово-
экономическим партнером 
Эстонии за пределами Евро-
союза. Такая вот моральная 
деградация политического 
класса Прибалтики.

ГАЛЕРЕЯ ПЕРЕВЕРТЫШЕЙ
Но скандал в «благородном 

семействе» Каллас лишь еще 
одно свидетельство общей для 
нынешних прибалтийских 
элит характеристики - они по 
природе своей паразиты. Вот 
всего несколько примеров, ко-
торые привел «КП» эксперт 
по Прибалтике Александр Но-
сович.

- Возьмем самых больших 
русофобов Латвии и Лит-
вы и сопоставим с их ре-
альными связями с СССР/ 
Россией.

Эдгар Ринкевич (Латвия). 
Глава государства. Не считая 
его знаменитого каминг-аута, 
когда он признался, что гей, 
прогремел тем, что выгнал 
из Юрмалы все российские 
эстрадные фестивали и упо-
добил Россию Третьему рей-
ху. Последнее произошло в 
2015 году, вскоре после того, 
как Ринкевич пролоббировал 
в Брюсселе исключение РЖД 
из очередного пакета санкций 
Евросоюза против России. В 
интересах латвийских портов, 
но, надо полагать, небеско-
рыстно.

Витаутас Ландсбергис (Лит-
ва). Первый руководитель 
постсоветской Литвы. Кли-
нический русофоб, одержи-
мость которого Россией не 
метафорически, а «самым 
натуральным медицинским 
манером» представляет ин-
терес для психиатрии. В Лит-
ве Ландсбергис известен как 
Профессор (официально) и 
Dedule (за глаза) - по много-
численным свидетельствам, 
это была его агентурная клич-
ка в КГБ. Dedule происходит 
из династии потомственных 
агентов-провокаторов Ланд-
сбергисов, работавших на 
спецслужбы всех стран, ко-
торые приходили в Литву. 
Отец Dedule, министр кол-
лаборационистского времен-
ного правительства Литвы 
Ландсбергис-Жямкальнис, 
был двойным агентом НКВД 
и гестапо, после Второй ми-
ровой бежал с нацистами в 
Австралию и получил разре-
шение на возвращение в Ли-
товскую ССР после того, как 
сдал подельников советской 
разведке. Когда КГБ при-
шлось выполнять приказ ЦК 
партии о создании в Литве 
движения в поддержку пе-
рестройки (вскоре ставшего 
сепаратистским), спецслуж-
ба сразу выбрала его вождем 
своего потомственного сек-
сота.

Советско-латвийская певи-
ца Лайма Вайкуле, решительно 
осудившая Россию после на-
чала СВО и призывающая вся-
чески ее «наказать», до сих пор 
владеет бизнесом в России. 
Причем налоговикам заявля-
лась минимальная прибыль 
при выручке в 400 млн рублей 
в год, заявил глава Федераль-
ного проекта по безопасности 
и борьбе с коррупцией Виталий 
Бородин. Артистке принадле-
жит Laimalukss Latvia, которая 
занимается услугами в сфере 
красоты, а также продажей 
косметических средств и ме-
бели, сообщает Ura.ru.

Многие прибалтийские 
политики зарабатывают на 
России. Одни - деньги, дру-
гие - карьеру путем одобре-
ния в США, а самые конче-
ные пытаются одно с другим 
совмещать. И именно такие 
достигают там самых высо-
ких, президентских и пре-
мьерских позиций. Сажают 
других за коллаборационизм 
с «оккупантами», с которы-
ми больше всех сотрудничали 
они сами. Стыдят других за 
бизнес с Россией, которым 
сами тайком занимаются.

Как дочь советского банкира 
мечтала стать генсеком НАТО
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Начинайте день в правильной 
компании! С понедельника 

по пятницу в 8 утра слушайте 
программу «Что будет» - честный 
взгляд на происходящее вокруг!

Скандал  
с премьер-министром 
Эстонии помогает 
понять сущность 
нынешнего 
политического класса 
стран Балтии.

 
По части 

русофобии эстонская 
премьер-министр Кая 

Каллас переплюнула многих 
коллег в Евросоюзе. И даже 

мечтала о высоком посте в НАТО. 
Но оказалось, что ее семейка 
втихую вела бизнес с Россией, 

и теперь «обманщицу» 
хотят отправить  

в отставку.

43-летний угандиец Хабиб Нсиконнене показал, что значит любить по-африкански. 
Он сыграл свадьбу сразу с семью невестами! И это не предел - Хабиб намерен 
заиметь еще несколько жен, чтобы произвести на свет сто детей!
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ФОТО- 
ФАКТ FM.KP.RU
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Четыре дня нескончаемых встреч, пере-
говоров, обсуждений, подписаний, дегу-
стаций, концертов… позади. Делегации 
вернулись домой, и можно, наконец, выдо-
хнуть. Но только для того, чтобы с новыми 
силами приступить к подведению итогов и 
реализации достигнутых договоренностей 
и проектов. Мы собрали главные итоги 
Восточного экономического форума это-
го года.

ХАБАРОВСК
Семья года

Семья Демяшкиных из села Князе-Волконское Хабаров-
ского края победила во Всероссийском конкурсе «Семья 
года». Победу они одержали в номинации «Сельская семья».

Михаил Девяшкин  - глава администрации сельского по-
селения, а его жена Татьяна Андреевна руководит тан-
цевальным коллективом «Фортуна». Детей они с раннего 
возраста приучают к труду, те помогают родителям в саду 
и огороде. Семья постоянно участвует в концертах, акциях 
и волонтерской деятельности.

В октябре все вместе они поедут в Москву, где для них 
проведут экскурсию, творческие встречи и церемонию на-
граждения. Ее можно посмотреть в прямом эфире в День 
матери, 26 ноября. 
БИРОБИДЖАН
Лучший онколог

В Москве выбрали лучшего онколога страны. Им стала 
врач-онколог из Биробиджана Юлия Мурзина, которую 
признали лауреатом премии академика Савицкого. Церемо-
нию провели во время Шестого Международного форума 
онкологии и радиотерапии.

- Я писала доклад на тему «Работа врача-химиотерапев-
та в условиях небольшого учреждения». У меня было три 
серьезных противника в номинации. Это врачи из крупных 
онкоцентров страны, - рассказала Юлия Мурзина.

Проект Юлии Ивановны призван показать пациентам и кол-
легам, что даже маленькие учреждения могут работать 
на высоком уровне. 
КАМЧАТКА
Новый храм

На Камчатке освятили Морской собор, на его возведение 
ушло 10 лет. На следующий день после освящения патриарх 
Кирилл вручил награды чиновникам, которые активно помогали 
в строительстве храма.

Наградами Русской православной церкви удостоены губер-
натор Камчатского края Владимир Солодов, архиепи-
скоп Петропавловский и Камчатский Феодор, сенатор 
РФ от Камчатского края Борис Невзоров и другие.

Строительство началось еще в 2013 году на территории 
Свято-Пантелеймонова мужского монастыря в центре Петро-
павловска-Камчатского. Высота храма достигает 41 метра, 
одновременно в нем смогут молиться до 500 человек. 
ЯКУТИЯ
Последние процедуры

Глава Якутии Айсен Николаев рассказал, когда начнутся 
строительно-монтажные работы мостового перехода через 
реку Лену. Во время эфира передачи «Прямой разговор» он 
отметил, что возводить мост начнут после получения разре-
шения на строительство. Этот документ намерены получить 
до конца года.

На днях проект получил положительное заключение Главго-
сэкспертизы России. Стоимость строительства второго этапа 
мостового перехода, куда входит возведение правобережной ча-
сти и подходящих путей, оценивается в 122 миллиарда рублей.

Сегодня идет разработка проекта третьего этапа - строи-
тельства на левом берегу. Но его стоимость, по словам главы 
республики, не превысит восьми миллиардов рублей. Таким 
образом, общая стоимость объекта через реку Лену составит 
не более 130 миллиардов рублей. 
САХАЛИН
Центр развития беспилотников

Журналист, блогер и член центрального штаба ОНФ 
Юрий Подоляка побывал на производстве военных дронов 
в Южно-Сахалинске. Он высоко оценил разработки остров-
ных конструкторов и считает, что Сахалин может стать одним 
из центров развития беспилотных технологий в России.

Подоляка посетил конструкторское бюро СКБ САМИ, где 
ему показали модели дронов для нужд СВО. В Сахалинской 
области налажено серийное производство этой техники. На-
выки управления такими квадрокоптерами островные военные 
отрабатывают на Успеновском полигоне. Эти же дроны регион 
поставляет в зону спецоперации.

- Российским разработчикам военной техники необходимо 
действовать сообща и обмениваться опытом - именно так мож-
но создавать передовые устройства для нужд армии, - сказал 
Юрий Подоляка.

Подготовили Василина ИКОННИКОВА 
(«КП» - Хабаровск»), Екатерина МАКСИМОВА 

(«КП» - Владивосток»), Мария МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»), Денис ДЕМИН («КП» - Сахалин»).

 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС По следам ВЭФ - 2023
Каких успехов удалось достичь регионам 
и сколько инвестиций придет на Дальний Восток

Губернатор Магаданской области 
Сергей Носов рассказал о планах созда-
ния участка под «вольный принос» на Колы-
ме. Этой новостью он поделился на полях 
Восточного экономического форума (ВЭФ).

По мнению главы региона, создание 
«вольного приноса» повысит туристическую 
привлекательность Колымы. Каждый смо-
жет примерить на себя роль старателя, 
но при определенных условиях. Для до-
бычи драгметаллов будет отведена строго 
ограниченная территория. Копать за ее 
пределами - табу. Использовать тяжелую 
технику - тоже вне правил. Придется до-
вольствоваться ручными инструментами.

Если раньше добычей золота могли за-
ниматься только юрлица с разрешением 
на пользование недрами, то в 2023 году 
такую возможность решили предоставить и 
простому обывателю. Исходя из законопро-
екта, который уже был принят в первом чте-
нии, чтобы стать старателем, нужно будет 
открыть ИП и получить отдельный участок 
для разработки. Его площадь не может пре-
вышать 10 гектаров. Разрешение дается на 
три года с возможностью продления еще 
на такой же срок.

Пока инициатива губернатора находится 
на стадии проекта, и вопросов больше, 
чем ответов.

МАГАДАН ПОДАРИТ ЗОЛОТОМАГАДАН ПОДАРИТ ЗОЛОТО

НАС ОБЪЕДИНИТ МОСТ?НАС ОБЪЕДИНИТ МОСТ?

СЛЕДУЕМ РЕЙСОМ ЕАО - ХАБАРОВСКСЛЕДУЕМ РЕЙСОМ ЕАО - ХАБАРОВСК

Совсем скоро жители Еврей-
ской автономной области смогут 
моментально добраться до Хаба-
ровска, а хабаровчане - до ЕАО, 
это станет возможным благода-
ря тому, что между регионами на-
лаживают авиасообщение. Уже 
в ноябре из Амурзета в Хаба-
ровск полетит первый пассажир-
ский вертолет, а в следующем 
году между регионами-соседями 
будет курсировать уже самолет. 

Выполнять рейсы планирует 
авиакомпания «Аврора», ме-
морандум о взаимопонимании, 
который повлиял на развитие 
гражданской авиации в регио-
не, подписали губернатор ЕАО 
Ростислав Гольдштейн и гене-
ральный директор АО «Авиа-
компания «Аврора» Констан-
тин Сухоребрик на ВЭФ.

В авиапарке «Авроры» есть та-
кие воздушные суда, которые 
могут спокойно работать в ме-
стах, где слабо развита аэро-
дромная инфраструктура. Они 
появились в парке после нацио-
нальной выставки и форума NAIS 

2022. Как раз самолет ЛМС-901 
«Байкал» и вертолет Ми-8 и бу-
дут работать в регионе.

- Мы сегодня договорились 
о  том, что в Еврейской авто-
номной области возобновля-
ется авиационное сообщение. 
Оно будет делиться на два этапа. 
Первый этап - это вертолет Ми-
8 комфортабельный, который 
полетит из  Амурзета в  Хаба-
ровск. Мы планируем запустить 
его до конца года. Следующий 
этап - это перелеты бортом «Бай-
кал» по маршруту Амурзет - Ха-
баровск с дальнейшим выходом 
на Нижнеленинское, Облучье, 
Радде и Кульдур,  - сказал Ро-
стислав Гольдштейн.

Авиасообщение, которое 
свяжет два соседних региона, 
повысит в целом транспортную 
доступность. «Аврора» - единая 
дальневосточная авиакомпания, 
до этого момента Еврейская ав-
тономная область оставалась 
единственной, куда она не за-
шла. Рейсы планируют запустить 
в ноябре.

На ВЭФ - 2023 губерна-
тор Хабаровского края 
Михаил Дегтярев  за-
явил, что строительство 
моста между Сахалином 
и материком позволит рас-
ширить объединенную же-
лезной дорогой сеть тихо-
океанских портов России. 
Его появление обсудили 
в рамках сессии «Терни-
стый Восточный полигон: 
как ускорить трансгранич-
ное сотрудничество».

- Надо нам уже начать 
обсуждать, пока не стро-
ить, подход к будущему 
мосту на Сахалин. Пока 
будем прокладывать, ре-
шим  - будет это тоннель 

или мост. Мы поддержи-
ваем губернатора Саха-
линской области. Это по-
зволит на сеть Российских 
железных дорог еще пару 
портов больших посадить, 
не только возить парома-
ми. Конечно, это даст со-
вершенно другой импульс 
развития и Хабаровского 
края, и Сахалина, - сказал 
Дегтярев.

Председатель совета 
директоров ГК «Дело» 
Сергей Шишкарев от-
метил, что это укладыва-
ется в обозначенную пре-
зидентом Владимиром 
Путиным задачу перехо-
дить от экономики спроса 

к экономике предложения 
и развивать инфраструк-
туру опережающими тем-
пами.

По словам первого ви-
це-президента «Газпром-
банка», чьи представите-
ли также присутствуют 
в рабочей группе по стро-
ительству моста на Саха-

лин, банк планирует в этом 
году внести собственные 
предложения по финанси-
рованию этого проекта.

Общая длина однопутной 
линии должна составить 
более 580 километров. 
Стоимость всего проекта 
оценивается в 540,3 мил-
лиарда рублей.

Подготовили Александра ЗИВКОВИЧ, Оксана ШЕМЕТОВА («КП» - Хабаровск»), 
Наталья ВИРКУНЕН («КП» - Сахалин»).
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Впервые был проведен 
российско-китайский 
«Матч звезд» - турнир по 
парному Го (вэйци) для 
двух команд по два игрока 
(мужчина и женщина).

За гобаны сели рос-
сийские звезды Го - 
Илья Шикшин (профес-
сиональный спортсмен 
четвертого дана) - один 
из сильнейших игроков 
Европы, Наталья Кова-

лева (пятый дан) - много-
кратная чемпионка РФ и 
Европы и их соперники - У 
Синьюй (профессиональ-
ный спортсмен шестого 
дана) - победитель и при-
зер национальных чемпи-

онатов в КНР, препода-
ватель в школах Синцзе 
Вэйци и Ни Вэйпина, 
Цюй Даньюнь (профес-
сиональный спортсмен 
второго дана) - препо-
даватель в школе Синцзе 
Вэйци, призер командных 
и личных зачетов. Из фу-
сэки (начальная стадия 
в Го) россияне вышли с 
перевесом, но предста-
вители КНР перехватили 
инициативу.

Затем состоялся Кубок 
Росконгресса для делега-
тов - представителей биз-
нес-сообщества. Парт-
нерами выступили золо-
тодобывающая компания 
«Полиметалл» и металлур-
гическая компания «Рус-
ская медная компания» 
(РМК). Победителем стал 
директор «Целевого фонда 
будущих поколений рес-
публики Саха (Якутия)» 
Владимир Егоров. Это ста-

ло знаковым событием в 
преддверии VIII Между-
народных спортивных 
игр «Дети Азии», кото-
рые пройдут в Якутске в 
2024 году. В их программу 
впервые включена и игра 
Го (вэйци). 

Напомним, в 2023 году 
Восточный экономиче-
ский форум состоялся в 
восьмой раз. Мероприя-
тия форума проходили с 
10 по 13 сентября.

■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

На ВЭФ снова играли в ГоРоссийская 

Федерация Го в третий 

раз представила 

новые форматы 

соревнований 

в рамках Восточного 

экономического 

форума.

Дальний Восток - уникальная территория
Об итогах Восточного 
экономического форума

Подготовили Юрий ГАФАРОВ, Ростислав САХАЛИНОВ («КП» - Владивосток»).

Поручение президента
Во время выступления на пленарном заседании ВЭФ президент 

России Владимир Путин предложил выделить дополнительные 
ресурсы для национальных парков Дальнего Востока, на разви-
тие туристической инфраструктуры. Глава государства отметил, 
что на Дальнем Востоке действует более 60 особо охраняемых 
природных территорий федерального значения  - заповедников 
и национальных парков. Многие из них являются объектами 
всемирного природного наследия. Это озеро Байкал, Ленские 
столбы, остров Врангеля, вулканы Камчатки и другие. Они явля-
ются неотъемлемым национальным богатством России, но в то 
же время и достоянием всей планеты.

Как напомнил Владимир Владимирович, 1 сентября вступил 
в силу закон, который нормирует экологический туризм, форми-
рует базу для раскрытия научного и туристического потенциала 
охраняемых территорий.

- Но важно, чтобы эти площади были обеспечены необходимой 
инфраструктурой. В этой связи предлагаю в следующем году выделить дополнительные ресурсы на наци-
ональные парки Дальнего Востока. Причем не перераспределить с других природных объектов, а именно 
добавить плюсом к предусмотренному финансированию, - сказал президент России.

В рамках ВЭФ во Владивостоке 
прошел первый международный фо-
рум «День сокола», посвященный 
проблемам сохранения краснокниж-
ных видов пернатых хищников - кре-
чета, балобана и сапсана. Итогом 
стало принятие Рамочной деклара-
ции о намерениях по сохранению 
кречета. 

Провести международный фо-
рум «День сокола» предложил 
на прошлом Восточном фо-
руме губернатор Кам-
чатки Владимир Соло-
дов. И это не случайно, 
ведь на  полуострове 
обитают лучшие в мире 
соколы-кречеты очень 
светлой или полностью бе-
лой окраски. Они считаются 
непревзойденными охотниками 
на Аравийском полуострове и в стра-
нах Ближнего Востока. И именно 
здесь построен первый в России 
центр по искусственному воспро-
изводству этих птиц «Камчатка», 
который должен положить конец 
варварскому контрабандному вы-
возу охраняемых законом пернатых 
из нашей страны. Эту идею поддер-
жали президент России Владимир 
Путин и Правительство России.

В форуме участвовали орнитологи 
из Саудовской Аравии, Объединен-

ных Арабских 
Эмиратов, Ка-

захстана, Кир-
гизии, Монголии, 

а также из междуна-
родных организаций по ох-

ране соколов и  дроф.   Некогда 
жителей Аравийского полуострова 
трудно было представить без трех 
верных помощников: коня, верблю-
да и сокола. Однако теперь предста-
вители этих стран решили охранять 
пернатых вместе с Россией. 

Специальный представитель 
Президента России по вопросам 
природоохранной деятельности, 
экологии и транспорта Сергей 
Иванов сообщил, что в России до-

стигнуты серьезные успехи по борь-
бе с браконьерством в отношении 
особо охраняемых видов животных 
за счет введения уголовной ответ-
ственности за оборот даже дери-
ватов редких видов - зубов, когтей, 
шкур. Этот же подход Сергей Иванов 
предложил применить и в отношении 
кречетов.

Особенное внимание уделили пер-
вым результатам деятельности цен-
тра «Камчатка». Орнитологи рассчи-
тывают, что выращенные в центре 
птицы смогут заменить собой диких 
соколов, ведь легально купить птицу 
из питомника гораздо проще, чем 
пытаться заполучить отловленную 
в природе браконьерами.

Камчатских соколов охраняем всем миром

«Россию» протянут 
до Владивостока

Санкт-Петербург и Владивосток свяжет единый транс-
портный коридор «Россия», сообщил на пленарном заседа-
нии ВЭФ-2023 президент России Владимир Путин. Он 
послужит основой для развития туризма, связи логисти-
ческих, аграрных и промышленных центров страны, даст 
импульс развитию предпринимательства и обновлению 
городов и поселков. 

- Недавно был открыт участок высокоскоростной трассы 
от Москвы до Арзамаса. К концу текущего года трасса 
дойдет до Казани, а затем до Екатеринбурга и Тюмени. Мы 
продолжим этот проект. Скоростные магистрали пройдут 
через Сибирь и Дальний Восток до Тихого океана, - сказал 
Владимир Путин.

Ранее в кулуарах ВЭФ вице-премьер России Марат 
Хуснуллин сообщил, что трасса Санкт-Петербург - Влади-
восток требует поэтапного улучшения путем строительства 
обходов вокруг городов, создания новых участков и расши-
рения существующих отрезков дороги. Двухполосные до-
роги превращаются в четырехполосные, а где было четыре 
полосы, их становится шесть-восемь.

- По факту трасса от Санкт-Петербурга до Владивосто-
ка - существующая (речь идет о трассах М-11 и М-12). 
Мы сейчас занимаемся ее реконструкцией, расширением. 
Первая часть - это обходы городов, потому что, когда транс-
порт заходит в города, жителям создаются неудобства, 
а транспорт сильно теряет скорость прохождения, - отметил 
вице-премьер.

По его словам, для расширения транспортного кори-
дора «Россия» и увеличения его пропускной способности 
потребуется затратить порядка 500 миллиардов рублей 
до 2030 года.

Дорогу через КНДР и Монголию обсуждали и во время 
ВЭФ - 2022. Тогда планировали затронуть 26 регионов. 
Конечно, «карту» будущей федеральной трассы еще пред-
стоит разработать и утвердить.
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Наталья ВИРКУНЕН 
(«КП» - Сахалин»)

На Сахалине получатели 
дальневосточного 
гектара возводят 
глэмпинг-парк 
«Три леса».

На Сахалине участник про-
граммы «Гектар» предпри-
ниматель Максим Григорьев 
строит на выданном участке 
земли глэмпинг-парк «Три 
леса». Новый туробъект 
появится в селе Охотское 
Корсаковского городского 
округа.

- Хотим на одной террито-
рии объединить все концеп-
ции эстетики и комфорта, 
успешно работающие на ба-
зе передовых глэмпингов 
России. Проект выполнила 
московская архитектурная 
студия «Место». Президент 
Российской ассоциации глэм-
пингов Жанна Кира приез-
жала к нам на участок, и мы 
на месте занимались плани-
ровкой пространства, обсуж-
дали будущие архитектурные 
решения. Наша цель - гармо-
нично вписать все объекты 
в природный ландшафт, под-
черкнуть своеобразие и ха-
рактер Сахалина, дать гостям 
ощущение уюта и безопасно-
сти. В строительстве исполь-
зуем местные натуральные 
материалы - камень и дре-
весину. Каждый дом на тер-
ритории будет обособлен 
от остальных локаций, - рас-
сказал Максим Григорьев.

Коренному сахалинцу 
Максиму Григорьеву 47 лет. 
Он экономист по образова-
нию и больше 20 лет рабо-
тает на руководящей долж-
ности в сфере нефтегазовой 
логистики, является пред-
седателем джипер-клуба 
в Южно-Сахалинске, а так-
же занимается торговлей то-
варов для туризма, кемпинга 
и рыбалки.

- Путешествуя по Сахали-
ну, разговариваю с людьми 

и слышу их запросы в сфере 
отдыха. Поэтому решил сде-
лать ставку на формат глэм-
пинга, который сегодня ак-
тивно развивается. Выбрал 
очень удачное расположе-
ние - мой участок находится 
в 40 минутах езды от аэро-
порта Южно-Сахалинска, 
в лесном массиве между бе-
регом озера Тунайча и по-
бережьем Охотского моря. 
Здесь разный состав древес-
ных пород: кедровый стла-

ник, лиственицы и ельник, 
отсюда и название глэмпин-
га - «Три леса». Кроме то-
го, село Охотское находится 
на пути Национального ту-
ристского маршрута «Здесь 
начинается день». Он прохо-
дит через Южно-Сахалинск, 
бухту Тихую, мыс Великан, 
так называемое место силы, 
и заканчивается на «Горном 
воздухе». Поэтому ожидаем 
стабильно высокую прохо-
димость.

Договор безвозмездно-
го пользования земельным 
участком предприниматель 
заключил в феврале 2017 
года. По коллективному 
семейному заявлению пло-
щадь земли составила 3,5 
гектара. Как ответственный 
землепользователь в 2021 
году Григорьев получил 
возможность оформить до-
полнительно по одному гек-
тару - на себя и свою жену.

Общая площадь участка 
проекта «Три леса» состав-
ляет четыре гектара, на ко-
торых разместятся 23 жилых 
модуля, СПА-комплекс, ре-
сепшн, шатер для мероприя-
тий и ресторан на сваях.

- Мы отработали весь ну-
левой цикл, следующая ста-
дия - строительство зданий 
и коммуникаций. На все ра-
боты готовы сметы и опре-
делены подрядчики. В про-
ект вложили уже почти 15 
миллионов рублей из запла-
нированных 210. Готовы об-
суждать условия с потенци-
альными инвесторами - как 
частными, так и государ-
ственными. Для проектов 
по развитию внутреннего ту-
ризма сейчас хорошее время, 
поэтому в успехе уверены.

В целом около 9% по-
лучателей земли по про-
грамме «Гектар» развивают 
на участках туристские и ре-
креационные проекты.

Строим парк своими руками

Парк появится в селе Охотском Корсаковского городского округа.
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 ОСОБЕННОЕ ТВОРЧЕСТВО

Кирилл КУЗНЕЦОВ 
(«КП» - Хабаровск»)

Музыка  - это то, что должно быть до-
ступно всем. Возможностью чувствовать 
настроение песни и подпевать всей душой 
должны обладать как слышащие люди, так 
и глухие. В Комсомольске-на-Амуре миссию 
по созданию инклюзивной музыки взял 
на себя творческий проект «Ива».

Идея создания творческого коллекти-
ва, который в работе над произведениями 
ориентировался бы на потребности глухих 
людей, появилась еще в 2018 году.

- На курсах русского жестового языка 
я познакомилась с девушкой, которая по-
казала мне клипы с русским жестовым пе-
нием. Но все это были просто переводы го-
товых песен на жестовый язык, где девушка 
жестово исполняла песню под фонограмму. 
Тогда стало интересно, есть ли коллективы, 
исполняющие авторские песни специально 
в рамках подобных проектов, но в России 
ничего найти не удалось. Так как я сама 
пишу тексты песен, захотелось собрать 
команду для собственного проекта, который 
стал бы первым, - рассказала Екатерина 
Вариченко, автор проекта «Ива».

Поворотным моментом в истории стал 
форум «Амур», который дал возмож-

ность вопло-
тить задуман-
ное в  жизнь. 
Любой проект - 
мероприятие, 
требующее фи-
нансовых вло-
жений, и ино-
гда немалых. 
В данном слу-
чае на помощь 
пришел грант 
от Росмолоде-
жи, который 
Екатерина вы-
играла на фо-
руме в 2022 
году. Матери-
альная под-
держка дала 
зеленый свет на поиски команды. И здесь 
свою роль сыграл все тот же форум.

- Я поделилась своей идеей с одной 
из участниц форума, и она рассказала про 
свою подругу с хорошими вокальными дан-
ными, это Марина - вокалист «Ивы». Что 
касается части жестового исполнения, 
я обратилась за помощью в Хабаровское 
общество глухих, где меня связали с кура-
тором общества Комсомольска-на-Амуре. 
Там мне порекомендовали рассказать 
о своей идее Валерии, которая с боль-
шим энтузиазмом согласилась принять 
участие.

Спустя год, в сентябре, увидел свет 

первый релиз проекта. Композиция «Я все 
сумею» - трек о способностях человека 
к преодолению всех трудностей. В клипе 
Марина отвечает за доставку месседжа 
тем, кто может слышать слова и музыку, 
тогда как Валерия доносит смыслы тем, 
кто лишен такой возможности.

Несмотря на то, что передать мело-
дию глухому человеку не представляется 
возможным, жестовый язык позволяет 
считывать темп песни и ее настроение.

- Кроме бегущей строки, которой со-
провождается видео, человек смотрит 
на руки и на губы Валерии. Таким образом 
информация считывается одновременно 

с трех источников. Когда слова плавно 
протягиваются, Валерия делает более 
плавные, замедленные движения руками. 
Если текст пропевается быстро, то и руки 
двигаются быстрее.

Спустя всего несколько дней с момента 
релиза клип пробил отметку в пять тысяч 
просмотров и продолжает набирать обо-
роты. На «Иву» посыпались положитель-
ные отзывы с пожеланиями не останав-
ливаться в своих творческих начинаниях 
по объединению двух разнополярных ау-
диторий: глухих и слышащих. А это значит, 
что «Ива» еще даст о себе знать.

Фото: предоставлено «КП».

Мелодии на кончиках пальцевМелодии на кончиках пальцевИнклюзивный коллектив 
«Ива» из Комсомольска 
выпустил первый клип 
для глухих людей. 
Он подойдет сразу двум 
аудиториям - глухим 
и слышащим людям.

Марина (блондинка) поет песню для 
тех, кто может слышать, а Валерия 

дублирует ее жестовым языком.

Марина - вокал, Екатерина - автор проекта, 
Валерия - жестовое исполнение. 
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Теперь Фуга живет с нами, спит, 
свернувшись клубочком на подушке, 
иногда ворует кошачий корм с подо-
конника и ни на минуту от нас не от-
ходит, - начала рассказ хабаровчанка 
Екатерина.

История маленького черного Фуга-
са поистине достойна экранизации. 
Малыша нашли среди вещей в одном 
из домов на территории Украины - во 
время зачистки деревни от национа-
листов. Услышав писк и плач откуда-
то из-под вещей, бойцы разгребли 
завалы и вытащили щенка. Ничего 
не понимающий пес был безгранично 
благодарен своим спасителям и как-
то сразу нашел в одном из пехотинцев 
родную душу - он выбрал себе в хозя-
ева именно сапера, а тогда пехотинца, 
Александра и с той минуты был верен 
ему, сопровождал везде и даже спал 
с ним в одном спальнике.

ФУГА - ВЕРНЫЙ ДРУГ 
И ТАЛИСМАН

Екатерина познакомилась впервые 
с Фугасом по видеозвонку. До этого 
хабаровчанка была категорически 
против собак в квартире, но этот пес - 
он просто особенный, мнение хо-
зяйки быстро изменилось, когда она 
увидела щенка. Фугас сопровождал 
супруга Александра везде, в окопах 
он был с ним, на передовой - рядом, 
спали тоже вместе. И все бойцы, ко-
торые служили вместе с Александром, 
Фугаса очень полюбили.

- Случилось так, что муж в ноябре 
получил очень серьезное ранение 
и попал в госпиталь. И мы попроси-
ли друзей, его парней, чтобы Фугаса 
там не бросали и нашли способ вы-
везти собаку хотя бы в Россию, а тут 
я бы его уже забрала как-нибудь. И, 

к счастью, так сложились звезды, что 
наш друг, который был с мужем в од-
ном подразделении, как раз ехал сюда 
в отпуск. Вот он и привез Фугаса, - 
продолжает Екатерина.

Здесь, в Хабаровске, Фугаса в аэро-
порту забирал еще один сослуживец 
Саши - Евгений. Фугу он видел по-
следний раз, когда был в зоне СВО, 
полгода назад. Но собака узнала Евге-
ния, еще в аэропорту пес начал пры-
гать, скулить, извиваться и рваться 
из переноски, в которой его везли.

НАШЕЛ СВОЮ СЕМЬЮ
- Саша тогда был еще в госпитале, 

а мы с сыном Богданом ждали при-
езда собаки - купили миски, лежанку. 
И вот Фуга приехал, залетел в кварти-
ру, как будто уже здесь бывал, сразу 
же обнюхал все углы, кстати, тут же 
получил по мордочке от нашей 
кошки, она у нас бри-
танская, с характе-
ром, но пес быстро 
адаптировался. 
С сыном у них 
просто неве-
роятная лю-
бовь и друж-
б а .  О н 
с ним спит, 
ест, прово-
дит время. 
Я пережи-
вала снача-
ла, как же 
Богдан при-
мет собаку, но 
оказалось, зря 
волновалась, они 
лучшие друзья.

Катя признает-
ся - Фуга для них 
не просто собака, он именно член 
семьи, дома они иногда называют 

его котопсом, потому что тот делает 
себе гнезда из одеяла, когда 

хозяева уходят - он сто-
ит у окна, упершись 

передними лапа-
ми в подоконник 

и ждет их воз-
вращения. Он 
может плакать 
от грусти, по-
настоящему, 
со слезами 
и соплями, 
может скулить 
или обижаться, 

а может и чув-
ствовать свою 

вину, понимает, 
когда его ругают. 

Например, если он 
ворует корм у кошки 
с подоконника.

ТЯЖЕЛАЯ ВСТРЕЧА С ХОЗЯИНОМ
Прежде чем приехать на Дальний 

Восток, Фугас провел несколько ме-
сяцев там, на передовой, без своего 
хозяина. Он жил с парнями до самого 
января. Конечно, скучал, а возмож-
но, даже думал, что Саша его бросил, 
предал, ведь собаке не объяснить, что 
человек не по своей воле вдруг исчез.

Когда боец вернулся из госпиталя 
домой, их встреча была очень тяже-
лой. Фуга почему-то сильно испугал-
ся, возможно, так на него повлияли 
костыли - хозяин ведь был ранен, 
а может, дело было в больничном за-
пахе, и он просто сразу не признал 
его. Пес первые сутки не подходил 
к Александру, а потом все словно пе-
ревернулось - он его признал, и они 
стали снова неразлучны.

- В зоне СВО Фугас был для моего 
мужа другом, поддержкой и настоя-
щим талисманом. Не знаю, может, 
это и совпадение, но с его появлением 
у мужа дела как будто наладились - 
и по службе, и по обстановке там ста-
ло лучше. Даже если это совпадение, 
то оно очень хорошее. Здесь мы всегда 
вместе, Фуга практически не остается 
один, если кто-то уезжает без него, он 
грустит, ждет, тоскует.

Конечно, жизнь в зоне СВО нало-
жила свой отпечаток на собаку. Фуга 
осторожничает, всегда лает, если кто-

то идет навстречу на улице, особенно, 
если темно. Не подпускает людей, 
от которых пахнет алкоголем или ко-
торые носят защитные камуфляжные 
костюмы, а еще очень боится, если 
навесной потолок вдруг начинает 
шевелиться - прячется под кровать 
хозяев.

ПОДХОДЯЩЕЕ ИМЯ
- Фугас при обстреле с вражеской 

стороны словно чувствовал опас-
ность, он сразу бежал в укрытие. Мы 
знали точно - если он убегает, надо 
бежать за ним. И это неоднократно 
нас спасало. По Фугасу все товарищи, 
сослуживцы ориентировались, где 
меня искать. Парень никогда меня не 
оставлял. Так я и решил его забрать, 
впоследствии он стал талисманом ин-
женерно-саперного подразделения. 
А в день, когда я получил ранение, 
перед выездом он словно чувствовал 
беду - скулил, сопел, не находил себе 
места и все прижимался к коленям, - 
вспоминает Александр.

Именно за его способность пред-
упреждать обстрелы бойцы дали ему 
имя Фугас. Но это не все. На  выбор 
имени повлиял курьезный случай, 
о котором парни до сих пор вспо-
минают с улыбкой - нашли малы-
ша с сильным несварением, газы его 
одолевали, и бойцы едва не задыха-
лись по ночам, ведь спал Фуга вместе 
с ними.

Сейчас Фугас живет в любящей се-
мье, с кошкой особо не дерется, лишь 
изредка отвоевывает хозяйскую по-
душку, но в целом ведут они себя друг 
с другом спокойно. Сына Кати Бог-
дана пес просто обожает и защищает. 
Когда папа с ребенком устраивают 
буйные и громкие игры с щекотка-
ми, Богдан громко хохочет и визжит, 
тогда Фуга, не понимая, что это лишь 
игра, встает на защиту ребенка - лает 
на папу и в воздухе перехватывает ру-
ку, правда, не кусает по-настоящему, 
а просто прикусывает, словно пред-
упреждая. В этой семье уже и не пред-
ставляют, что когда-то они жили без 
этого бойкого и верного друга.

Подготовила Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»).

Фото: предоставлено «КП».

Продолжение. 
Начало на < стр. 1

Ночевал с бойцами в спальниках Ночевал с бойцами в спальниках 
и ходил на заданияи ходил на задания

Кошка сразу показала Фуге, кто в доме хозяин.

Фуга обожает свою 
новую семью.

Фугас всегда ждет своих хозяев, стоя у окна.
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Поздравляем, у вас 
мальчик… и девочка
Александра ШОПЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»)

Стало известно, кто появился 
у тигрицы Желтобокой 
в Хабаровском крае.

Тигрица Желтобокая и ее выводок 
продолжают появляться на кадрах 
с фотоловушек. В 2022 году самка 
принесла потомство из трех котят. 
Один исчез, двое уже подросли, но 
до сих пор следуют за мамой. По оче-
редному видео полосатого семейства 
специалисты смогли установить пол 
тигрят.

Тигрица с котятами, судя по опу-
бликованным видео, чувствует себя 
хорошо. Подрастающие хищники 
упитаны и любят играть. Так они зна-
комятся с окружающим миром. Жел-

тобокая учит выводок премудростям 
тигриной жизни: охоте, маскировке, 
защите. У подростков уже вырабаты-
вается поведение взрослых особей. 
Это заметно на очередных кадрах.

- По видео можно с уверенностью 
определить пол котят. Первой за 
матерью с небольшим отставанием 
следует самочка, а более крупный 
самец уже держит солидную дистан-
цию, - рассказали специалисты цен-
тра «Амурский тигр».

Обычно в природе тигрята живут 
под опекой матери полтора-два года. 
После они уходят в самостоятельную 
жизнь.

Кстати, Желтобокая получила свою 
кличку из-за необычного окраса - 
на ее «шубе» есть рыжее пятно без 
полос. Раньше специалисты считали, 
что подобная раскраска свойственна 

тиграм, обитающим на юге Примо-
рья. Но по мере накопления данных 
выяснилось, что такая генетическая 

особенность встречается по всему 
ареалу, в том числе и в Хабаровском 
крае.
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Как многодетная мама  Желтобокая знает, как позаботиться о своих детях.

 НУ И НУ!

«Порода очень 
хорошо крякает»

Вера МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»)

Сколько стоят 
опытные 
подсадные 
утки 
в Якутске.

На одно инте-
ресное объявле-
ние наткнулась 
в интернете корреспон-
дент «Комсомолки»: 
«Продаются тульские 
подсадные утки, выво-
док 2023 года. Работают 
хорошо».

Второе предложение 
сообщения зацепило 
наше внимание. И мы 
решили разузнать не-
много больше о «рабо-
те» подсадных уток и о 
том, сколько они стоят. 
По указанному номеру 
телефона нам ответил 
мужчина по имени Ми-

хаил, охотник-люби-
тель.

- Я бы не сказал, что 
специально занимаюсь 
разведением. Просто 
в этом году много роди-
лось, поэтому продаю. 
Живут у меня на даче 
в Якутске, - ответил он.

Михаил отказался 
от публикации своего 
номера телефона. Так 
что  если хотите «нанять 
на работу» уточку, по-
ищите самостоятельно 
на сайтах объявлений.

Фото: из объявления

Подзывают девочки, самцы прилетают на их зов.

Итак, представляем 
«резюме» подсадной утки:

Возраст: выводок 2023 года;
Опыт работы: есть;
Желаемая оплата: три тысячи 

рублей;
Рецензия от предыдущего «ра-

ботодателя»: весной отлично под-
зывают. Эта порода, тульская, очень 
хорошо крякает.

 В ДОРОГУ

Вера МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»)

Три человека и девять 
животных отправились 
на машине из Якутска 
в Краснодарский край.

Зоозащитница Злата Сычева по-
везла родителей на ПМЖ из Якут-
ска в Краснодарский край. Вме-
сте с ними в большое путешествие 
из одного конца России в другой 
отправились пять собак, три кошки 
и одна крыса. 

Все они уместились в салоне ста-
ренькой Toyota Noah. Им предстоит 
долгая дорога в 9000 километров. 
Отправились они в путь 11 сентября. 

- Нам очень тесно. Даже не пред-
ставляю, сколько мы будем ехать, 
потому что животные все с разны-
ми характерами. Придется почаще 
останавливаться, выгуливать их. 
Всем поставили прививки, обрабо-
тали от клещей, - рассказала Злата. 

Обычно люди не спеша доезжают 
за 10 дней. Им же, скорее всего, 
понадобится как минимум недели 
две. Ночевать планируют в машине, 
потому что ждать того, что кто-то 
впустит в номер людей с таким ко-
личеством хвостатых, нет смысла. 
Конечно, будет непросто. Но зато 

впечатлений и воспоминаний ожи-
дается целое море.

Злата подает живой пример ответ-
ственного обращения с животными. 
Всем известно, что при переезде 
люди часто избавляются от некогда 
любимых питомцев  - сдают в при-
юты, знакомым или просто бросают 
на улице.

- На самом деле нет ничего невоз-
можного. Было бы только желание. 
Эти собаки и кошки не обрели себе 
семью в Якутске. Теперь они наши. 
И будут жить на юге.

Фото: канал Златы Сычевой

Вот компания какая!

Старенькая Toyota Noah стала 
домом на время путешествия.

Впереди в клетке 
крыска.

Приходится часто останавливаться, 
чтоб размять лапки.

Два кошка и 
еще одна внизу 

в переноске.

В тесноте, да не в обиде. 

Сколько собак вы 
здесь видите?

Раз кошка.
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Жертва двигается в 
левой полосе, когда сзади 
вдруг начинает нетерпе-
ливо мигать другая маши-
на - пропусти, мол, торо-
плюсь. Водитель начинает 
перестраиваться в правый 
ряд и вдруг слышит удар 
(хотя бывает, что ничего и 
не слышит). Оказывается, 
при перестроении он якобы 
задел машину, которая дви-
галась справа и оказалась 
в «слепой» зоне. Об этом 
жертве мошенники рас-
скажут чуть позже, когда 
вынудят прижаться к обо-
чине. Иногда столкновение 
бывает реальным, но чаще 
никакого контакта меж-
ду автомобилями вообще 
не происходит - царапи-
ны сделаны наждаком (их 
могли заранее нанести и на 
машину жертвы где-нибудь на парков-
ке), а звук мог быть от удара специально 
брошенной из машины мошенников об-
мотанной тряпкой пластиковой бутылки 
с песком.

Это наиболее опасный вид автопод-
став - ведь здесь действует целая ОПГ как 
минимум на двух автомобилях. Кроме то-

го, у злоумышленников мо-
гут быть «свои» свидетели, 
оценщики и страховщики.

Бандиты начнут убеждать 
жертву решить вопрос, за-
платив за ущерб на месте 
или выдав им расписку, по-
тому что вызывать ГИБДД 
и представителей страховой 
компании - «не вариант». 
Ведь «виновник» уехал с 
места ДТП, а значит, его 
лишат прав, а страховая ни-
чего не будет возмещать. В 
ход могут пойти фальши-
вые ксивы сотрудников 
полиции и ФСБ, угрозы 
и т. п. Чтобы оценить 
ущерб, могут предложить 
проехать в ближайший сер-
вис (где у бандитов тоже бу-
дут свои люди) или вызвать 
знакомого автомеханика к 
месту ДТП. В любом слу-

чае ущерб насчитают такой, что мало не 
покажется.

Совет: если вас прижимают к обочине, 
сразу звоните в полицию, а когда остано-
витесь, не выходите из машины, пока не 
приедет экипаж ДПС. Если есть возмож-
ность - записывайте все происходящее на 
видео.

Вокруг

Это классика. 
Задача жуликов - как можно 

ближе подпустить к себе вашу 
едущую сзади машину и в нуж-
ный момент резко затормозить. 
Водитель-жертва часто не успе-
вает среагировать и втыкается 
во впереди идущий автомобиль. 
Виновником подобных ДТП по 
правилам считают того, кто ехал 
сзади, - соблюдай дистанцию.

Дальше - будьте уверены - из ав-
то выйдут ребята и с озабоченным 
видом начнут 
рассматривать 
вмятины или 
царапины на 
бампере - и они 
там, поверьте, 
даже если вы 
просто слег-
ка стукнулись, 
будут. В случае 
с автоподста-
вами повреж-
дения на авто 
нередко нано-
сят заранее, 

например, поцарапав в нужных 
местах наждаком.

Этот способ особенно часто ис-
пользуют в плотном потоке, где 
автомобили двигаются с неболь-
шой скоростью.

Новшество последних лет - мо-
шенники могут затормозить не 
педалью, а ручным тормозом, что-
бы не загорелись стоп-сигналы. 
Ну а дальше начинается «рабо-
та» с жертвой, где в ход пойдут 
разнообразные психологические 

приемы, - здесь уже 
многое зависит от 
опыта и артистиз-
ма преступников. 
Главная их задача - 
убедить вас решить 
все «по-людски» и 
заплатить за ущерб, 
не вызывая ГИБДД 
и автостраховщи-
ков.

Совет: соблюдай-
те дистанцию и не 
отвлекайтесь на 
дороге!

Какие схемы дорожных 
махинаций используют 

мошенники 
и как не стать их жертвой.

Владимир МАЗЕНКО

«Врезался мужик на «Запо-
рожце» в шестисотый «Мер-
седес», выходят из «мерса» че-
тыре бандита…» - так в 1990-е 
начинался едва ли не каждый 
второй анекдот. Страх задеть 
на дороге иномарку и «по-
пасть на бабки» у многих рос-
сиян был велик не без осно-
ваний. Бывали случаи, когда 
людей вынуждали продавать 
даже квартиры, чтобы возме-
стить ущерб «пострадавшим» 
в аварии. Причем ДТП неред-
ко были липовыми - так назы-
ваемыми автоподставами. Ав-
топодстава - это умышленно 
совершенная авария, а чаще 
ее имитация, с заранее про-
думанным сценарием. Цель 

махинации - путем запугива-
ния, обмана и шантажа убе-
дить жертву в ее виновности 
и вынудить отдать бандитам 
кругленькую сумму.

Этот вид мошенничества 
особенно часто практиковал-
ся до появления в России в 
2003 году системы обязатель-
ного страхования автограж-
данской ответственности. 
Задачей страховой реформы 
было как раз обеспечить права 
всех участников ДТП и исклю-
чить риск решения вопроса 
«по понятиям». Но автопод-
ставы как явление при этом не 
исчезли, а в последнее время 
их становится больше. Какие 
сценарии сейчас чаще всего 
используют злоумышленники, 
выясняла «КП». Sh
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Вежливо «пропустить» 
на кольце

Как и в случае с торможением руч-
ным тормозом (при этом стоп-сигналы 
не загораются), инсценировка ДТП на 
перекрестках с круговым движением - 
довольно свежее изобретение. 

Пользуются мошенники тем, что пра-
вила проезда на таких участках дороги 
менялись и не все водители пока за 
этим внимательно следят. 

Суть схемы - мошенники, следуя по 
кольцу и имея приоритет в движении, 
притормаживают и мигают будущей 
жертве, въезжающей на перекресток: 
проезжай, мол. Доверчивый водитель 
начинает движение, а «автоподставщик» резко дает по газам, про-
воцируя столкновение. Виновником такого ДТП почти наверняка 
признают жертву махинации.

Совет: следите за изменениями в ПДД, дорожными знаками и четко 
следуйте правилам, какие бы сигналы ни посылали вам другие водители.

1 3

2

Засада у супермаркета Подставиться из соседнего ряда

Автоподставки    

- И почему я 
не оформил ОСАГО? 
Будь у меня полис - 

с мошенниками 
я разговаривал бы 

по-другому!

«Гонка разоружения»
Книга-сенсация американского журналиста Скотта Риттера 

рассказывает историю заключения и исполнения обязательств 
по Договору о ликвидации ракет средней и малой дальности 
(РСМД). Многолетняя борьба за мир и разоружение достигла 
своего апогея в конце 1980-х и совпала со временем глобаль-
ных перемен в СССР - Перестройкой.  Будучи непосредствен-
ным участником событий, автор делится воспоминаниями о 
работе американских инспекторов по контролю вооружений 
на Воткинском заводе, производившем ракеты средней и 
малой дальности.

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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Сбить пешехода - страш-
ный сон для любого авто-
мобилиста. Поэтому шок 
от того, что на земле лежит 
человек, только что попав-
ший под колеса вашей ма-
шины, часто парализует 
способность критически 
мыслить. 

На это и делают ставку 
мошенники. 

Эту разводку чаще устра-
ивают на стоянках и заправ-
ках. При выезде, особенно 
если нужно сдать назад, во-
дитель вдруг слышит глу-
хой удар, потом видит бегу-
щих к машине «случайных 
свидетелей», которые на-
чинают оказывать первую 
помощь «потерпевшему», 

которого вы якобы только 
что сбили. Но «потерпев-
ший» приходит в себя, про-
сит не вызывать скорую и 
вроде готов решить с вами 
вопрос полюбовно, согла-
шаясь принять 30 - 50 ты-
сяч рублей. Синяк, ссадина 
и испорченная одежда для 
усиления эффекта, конеч-
но, тоже в наличии.

Совет: предложите вы-
звать полицию и довезти 
«потерпевшего» до травм-
пункта. Скорее всего, зло-
умышленники от вас скоро 
отстанут.

руля

Так мошенники 
выбирают 
жертву

• Застать врасплох и убедить в ответ-
ственности за ДТП бывает легче неопытного 
водителя. Поэтому значок с восклицатель-
ным знаком, туфелькой или чайником, неуве-
ренная манера вождения могут привлечь 
внимание преступников.

• Чаще всего жертвой становится ав-
томобиль, в салоне которого есть только 
водитель. Если в машине есть еще и пасса-
жиры, ее, скорее всего, не тронут.

• Злоумышленники часто выбирают для 
атаки автомобили среднего класса, ведь у 
их владельцев должны водиться деньги. А 
вот с дорогим авто они предпочитают не 
связываться - мало ли кто за рулем и какие 
у него связи.

• При инсценировке ДТП на парковках и 
заправках мошенники часто выбирают по-
жилых водителей или женщин с детьми - их 
легче сбить с толку.

Как вести себя водите-
лю, который столкнулся 
на дороге с мошенниками? 
Почему никак не уходят из 
нашей жизни автоподставы 
и будет ли меняться ситуа-
ция? Эти вопросы мы задали 
вице-президенту Националь-
ного автомобильного союза 
Антону Шапарину.

- Что делать водителю, 
если после автопроисше-
ствия, которое вызывает 
сомнения, ему предлагают 
решить все на месте без 
полиции и комиссаров?

- В большинстве случаев ва-
шей защитой будет автостра-
ховка. На все предложения 
«договориться на месте» отве-
чайте: «Пусть разбираются по-
лиция и страховая компания, 
если надо - суд. На месте ре-
шать ничего не будем». Но про-
блема в том, что полис ОСАГО  
оформляют все меньше во-
дителей. Наш Национальный 
автомобильный союз провел 
недавно собственное социо-
логическое исследование, в 
ходе которого мы задали во-
прос: «Откажетесь ли вы от 
приобретения полиса ОСАГО,  
если цена на него вырастет 
на 10%?» И 22% опрошенных 
заявили, что откажутся! А 7% 
сказали, что у них уже и так 
нет полиса. А чем больше во-
дителей ездят без страховки - 
тем благоприятнее среда для 
мошенников.

- Количество автопод-
став сейчас растет?

- Объективных данных нет. 
Ведь очень часто жертвы вооб-
ще не обращаются в полицию 
или полиция не возбуждает де-
ло, потому что нет явных при-
знаков преступления. Нередко 
мошенники ходят по краю за-
кона, не нарушая его юриди-
чески. Но ситуация в ближай-
шее время будет ухудшаться. 
Во-первых, налицо серьезный 
кризис в сфере автострахова-

ния: тарифы сильно выросли, 
а страховые выплаты при этом 
небольшие, расчет часто идет 
по дешевым аналогам ориги-
нальных запчастей. 

За этим тянется второй важ-
ный момент - отовсюду звучит, 
что запчасти очень подорожа-
ли. Хотя это далеко не всегда 
именно так. Какое-то время на-
зад они действительно вырос-
ли в цене, но сейчас многие 
запчасти стоят даже дешевле, 
чем стоили до начала кризи-
са. И на этом фоне человек 
видит, что он якобы повредил 
дорогую иномарку, и думает - 
да, страховка явно не покро-
ет ущерба (по ОСАГО  компа-
ния выплачивает не больше 
400 тысяч рублей. - Ред.). 

Третий момент: полиция мо-
жет вообще не приехать на 
ДТП без пострадавших или 
ехать очень долго (по телефо-
ну сотрудники полиции могут 
предложить водителям само-
стоятельно оформить извеще-
ния для ОСАГО  либо проехать 
в ближайшее подразделение 
полиции.  - Ред.), и водитель-
жертва будет несколько часов 
находиться под давлением мо-
шенников и может сдаться.

Ну и, наконец, мы знаем, что 
цена полиса после ДТП для 
автомобилиста резко вырас-
тет, она может составить до 
30 тысяч рублей, как и для на-
чинающего. Далеко не у всех 
есть такие деньги. А штраф за 
езду без полиса ОСАГО - всего 
800 рублей. Это подталкива-
ет либо к отказу от полиса, 
либо к желанию решить все 
на месте, не сообщая ничего 
автостраховщикам, чтобы по-
том не выросла цена страхов-
ки. Пока, к счастью, серьезно 
сдерживает рост автоподстав 
развитие системы камер ви-
деофиксации.

- Как водителю не стать 
жертвой мошенников и что 
делать, если он все-таки 
столкнулся с ними?

- У вас обязательно должна 
быть страховка, и, если прои-
зошло ДТП, твердо стойте на 
своем, звоните в ГИБДД и в 
свою страховую компанию, а 
дальше следуйте их инструк-
циям. И очень хорошо, если в 
машине есть видеорегистра-
тор. Можно также написать на 
горячую линию Национального 
союза автостраховщиков - по-
павшим в беду автомобили-
стам мы всегда стараемся 
помогать оперативно (всю 
необходимую информа-
цию см. на сайте союза 
nsso.ru).

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ЛжеДТП 
будет больше

Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные
 истории -

в программе 
«Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг 
в 7.00 (мск) на Радио «КП»

КАК НЕ СТАТЬ 
ЛЕГКОЙ 
ДОБЫЧЕЙ 
ПРЕСТУПНИКОВ

1. Внимательно следите за дорожной обстановкой, не отвлекайтесь 
во время езды на разговоры, беседы по телефону или просмотр фильмов.
2. Видеорегистраторы, причем не только на лобовом стекле, 
но и с камерой заднего вида, почти гарантированно уберегут вас от посягательств 
злоумышленников. Скорее всего, они поищут жертву на автомобиле без камер.
3. Имейте актуальный полис ОСАГО.
4. Не поддавайтесь на уговоры все решить без полиции и страховщиков. 
Вне правового поля у преступников больше возможностей для шантажа 
и давления на вас.
5. В случае ДТП звоните в ГИБДД, свою страховую компанию 
и следуйте их инструкциям.
6. Если чувствуете опасность, оставайтесь в машине 
и наберите единый номер вызова служб экстренного реагирования 112.
7. Если есть возможность, фотографируйте и снимайте на видео все, 
что происходит вокруг: расположение авто после ДТП с привязкой 
к местности, повреждения на авто, лица участников события.
8. Не хамите, сохраняйте спокойствие, не провоцируйте ответную агрессию.

СОВЕТЫ «КП»
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Автоподставы у 
крупных торговых 
центров стали очень 
распространены. 

Машин там мно-
го, проезды неред-
ко узкие, видимость 
ограничена - пре-
красные условия для 
мошенников. И раз-
новидностей под-
став здесь сразу не-
сколько.

• Одна из популяр-
ных - когда подгоня-
ют помятую машину 
к припаркованному 
автомобилю жертвы 
и ставят ее так, как 
будто произошло не-
большое ДТП. Вер-
нувшийся водитель 
осматривает свою 
машину, убеждается, 
что она в порядке, 
оглядывается по сто-

ронам… Но 
владельца по-
мятого авто по-
близости нет. 
Подождав, он 
садится в свою 
машину и уез-
жает. А через 
некоторое время ему 
звонят неизвестные 
и просят возместить 
«ущерб» (данные во-
дителя они предвари-
тельно пробивают по 
базе).

Доводы о том, что 
на парковке он ни-
кого не задел, не дей-
ствуют - уехал с ме-
ста аварии, значит, 
виноват вдвойне. А 
не хочешь договари-
ваться по-хорошему, 
сообщим в полицию и 
страховую компанию. 

И многие в такой 

ситуации призаду-
маются. Ведь остав-
ление места ДТП - 
административное 
правонарушение. 
Причем штраф зако-
ном не предусмотрен - 
сразу лишение прав на 
срок до полутора лет.

Совет: уезжать с 
парковки в такой си-
туации нельзя - надо 
вызывать ДПС, ис-
кать свидетелей и за-
писи с камер.

• Еще одна разно-
видность - когда к вам 
прямо на парковке 

подбегает взволно-
ванный человек и го-
ворит, что, паркуясь, 
вы снесли ему зеркало 
(при этом может быть 
инсценирован звук 
удара) или, например, 
поцарапали машину, 
открывая свою дверь.

Совет: лучшая так-
тика в таких случаях - 
настаивать на вызове 
полиции. Злодей, ско-
рее всего, ретируется.

Получить 
царапину 
на парковке

Разыграть жертву-
пешехода

4

5

  сделаны, господа

FM.KP.RU

1313



Россия
www.kp.ru12 19.09.2023

Николай ГЕРАСИМОВ,  
Ольга РОДИНА

Звезда сериала 
«Солдаты» скончался  
15 сентября 
от инфаркта.

Вячеславу Гришечкину был 
61 год. Он сыграл несколько со-
тен ролей в кино, на телевидении 
и в театре (главным образом в 
Театре на Юго-Западе, которому 
оставался верен десятилетиями). 
Среди сериалов с его участием - 
«Марш Турецкого», «Что сказал 
покойник», «Тайны дворцовых пере-
воротов», «Каменская», «Счастли-
вы вместе», «Маргоша».

Несколько раз он играл Лав-
рентия Берию, грим делал его 
похожим на сталинского душегуба.

Но самой известной его ролью 
стал Александр Степанович Старо-
конь из сериала «Солдаты» (с 2005 
по 2013 год, пока он его играл, 
персонаж дослужился от майора 
до полковника).

Вячеслав Германович родился 

в 1962 году в Сочи, в нем смеша-
лась русская, грузинская и грече-
ская кровь. Еще в школе страстно 
увлекся театром, потом поступил 
в ГИТИС. Помимо Театра на Юго-
Западе, работал в РАМТе. В ки-
но начал сниматься в конце 80-х, 
дебютировав в эпизоде фильма 
«Биндюжник и король».

Актер был женат два раза, при-

чем с первым браком все было 
непросто. Он был влюблен в жен-
щину по имени Анна, но та вышла 
замуж за его друга. А Вячеслав 
в ответ женился на ее подруге. 
У него вскоре родилась дочь, но 
в остальном этот любовный ква-
драт счастья никому не принес: все 
закончилось тем, что Гришечкин 
все-таки объяснился Анне в любви, 

они оба ушли от своих супругов и 
наконец поженились.

Женитьбу на Анне Гришечкин 
потом называл главным событием 
в своей жизни. А ее смерть стала 
главной в его жизни трагедией.

Еще в 2013 году у Анны был диа-
гностирован рак; она скончалась 
в 2017-м. Это была катастрофа. 
Вячеслав Германович начал сильно 
пить, по собственному признанию, 
думал о самоубийстве (потом, бу-
дучи религиозным человеком, на-
зывал эти мысли безумием).

Выкарабкивался из тяжелейшей 
депрессии долго. А потом в его 
жизни появилась новая любовь - 
продюсер Диана Бичарова. Он 
сделал ей предложение, была на-
значена свадьба.

Но женщина... вернулась к быв-

шему супругу, повторно выйдя за 
него замуж.

В интервью 2019 года Вячеслав 
Германович обмолвился: «Я здоро-
вый крепкий мужик». Увы, как раз 
здоровье его подвело. В начале 
2023 года он попал в больницу с 
подозрением на инфаркт. Ему по-
ставили стент. Спустя несколько 
месяцев инфаркт все же случился 
и оказался смертельным.

P.S. Прощание с Вяче-
славом Гришечкиным 

пройдет в Театре на Юго-Западе 
(проспект Вернадского, 125; 
м. «Юго-Западная») во вторник, 
19 сентября, с 12.00 до 13.00.

Отпевание в храме Архангела 
Михаила рядом с театром в 13.30. 
Затем состоится кремация на Хо-
ванском кладбище.

Утраты

 ПАМЯТЬ

Вячеслав Гришечкин, настоящий полковник

Николай ГЕРАСИМОВ

Сначала он писал 
просто стихи.  
А потом встретил 
Александру 
Пахмутову. 
На 95-м году 
жизни скончался 
выдающийся 
русский поэт.

«Музыка Александры 
Пахмутовой, слова Ни-
колая Добронравова…» - 
эта фраза бесчисленное 
количество раз звучала 
на «Песнях года» и других 
советских концертах. 
Композитор и поэт были 
неразделимы. 

Они поженились в 
1956 году, и с тех пор Ни-
колай Николаевич писал 
тексты ко всем песням 
своей бесконечно талант-
ливой супруги. «Он сказал: 
«Поехали», он взмахнул 
рукой…», «Как молоды 
мы были, как искренне 
любили», «Команда мо-
лодости нашей, коман-
да, без которой мне не 
жить», «В хоккей игра-
ют настоящие муж-
чины, трус не играет в 
хоккей», «Опустела без 
тебя земля, как мне не-
сколько часов прожить», 
«До свиданья, наш ласко-
вый Миша», «И вновь про-
должается бой, и сердцу 
тревожно в груди», «Ро-
дина моя - Белоруссия», 
«Надежда - мой компас 
земной»...

Сотни строк, без кото-
рых немыслимы советское 
искусство и Советский 
Союз как таковой.

МЕЧТАЛ СТАТЬ 
АКТЕРОМ

Николай Николае-
вич родился 22 ноября 
1928 года в Ленинграде. 
Его отец был арестован в 
1937 году, вскоре попала 
в тюрьму и мать. Мальчик 
уехал из Ленинграда не-
задолго до начала блока-
ды, в июле 1941 года. Жил 
сначала в Нижнем Новго-
роде, потом в Подмоско-
вье, где окончил школу. А 
потом поступил в Шко-
лу-студию МХАТ. Он был 
влюблен в театр без па-
мяти, еще в школе пилил 
деревья и продавал дрова, 
чтобы заработать на биле-
ты во МХАТ, и потом всю 
жизнь страшно гордил-
ся, что актерский диплом 
ему подписала сама Ольга 
Книппер-Чехова.

Потом он получил вто-
рое высшее образование, 
учительское, окончив 
Московский городской 
педагогический инсти-
тут. Но ни артистом, ни 
педагогом в результате 
не стал (впрочем, снял-
ся в двух ныне забытых 
фильмах, «Спортивная 
честь» и «Возвращение 
Василия Бортникова»). 
Определили его жизнь 
стихи; сначала он их пи-
сал, как пишут все под-
ростки, а потом занялся 

ими всерьез.
В середине 50-х в ре-

дакции детского вещания 
Всесоюзного радио он 
столкнулся с Пахмутовой. 
(Добронравов попал туда, 
потому что сочинял пье-
сы, сказки и инсцениров-
ки для радиопостановок.) 
«Вдруг в комнату вошла 
миниатюрная девочка, и 
мне сказали: «Вот очень 
способный композитор, 
почему бы вам с ней не 
поработать?..» Здание 
Дома радиовещания и 
звукозаписи, где мы по-
знакомились, для нас с 
Александрой Николаев-
ной на всю жизнь оста-
лось священным».

Говоря об их браке, 
Николай Николаевич 
любил цитировать Сент-
Экзюпери: «Любить - зна-
чит не смотреть друг на 
друга, а смотреть в одном 
направлении». Их песни 
исполняли десятки совет-
ских певцов - от Иосифа 
Кобзона до Александра 
Градского, от Льва Ле-
щенко до Муслима Ма-
гомаева, и со всеми эта 
замечательная пара под-
держивала дружеские 
отношения: вряд ли хоть 
кто-то мог сказать про 
них худое слово. Они 
были эталоном брака и 
творческого союза.

«ТЕКСТ - ЭТО ПЕРЕВОД  
С ЯЗЫКА МУЗЫКИ»

Однажды Николая Ни-
колаевича спросили, по-

свящал ли он стихи жене. 
Он ответил, что специ-
ально - нет, но, когда 
вышла песня «Ты - моя 
мелодия, я - твой пре-
данный Орфей», ему все 
стали говорить: «Ну по-
нятно же, про кого ты это 
написал…» 

Он писал это стихотво-
рение два года, подыски-
вая нужные слова к мело-
дии, созданной женой; 
была масса вариантов, но 
он никак не мог выразить 
в стихах то, что сказано 
в музыке, «а текст - это 
перевод с языка музыки, 
и нужно, чтобы это был 
точный перевод». 

Добронравов под-
тверждал: за многими 
его стихотворениями 
«стоит незримый образ» 
Александры Николаев-
ны. Теперь она осталась  
одна.

P.S. Поэта похоро-
нят на Новоде-

вичьем кладбище Москвы. 
Дата и место прощания 
уточняются.

Читайте на сайте -  
«Проклятие «Солдат»: 
9 преждевременно умерших 
актеров из сериала»
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Театралы его ценили 
за Хлестакова  

в «Ревизоре», Меркуцио 
в «Ромео и Джульетте»... 

Но массовый зритель 
обожал актера 

за образ Староконя 
в армейском сериале.

Не стало Николая Добронравова:

ВСПОМНИМ ЕГО ПЕСНИ

Как молоды мы были
Оглянись, незнакомый прохожий,
Мне твой взгляд неподкупный знаком…
Может, я это, - только моложе,
Не всегда мы себя узнаём…

Ничто на земле не проходит бесследно.
И юность ушедшая все же бессмертна.
Как молоды мы были,
Как молоды мы были,
Как искренне любили,
Как верили в себя!

Нас тогда без усмешек встречали
Все цветы на дорогах земли…
Мы друзей за ошибки прощали,
Лишь измены простить не могли.

Первый тайм мы уже отыграли
И одно лишь сумели понять:
Чтоб тебя на земле не теряли,
Постарайся себя не терять!

В небесах отгорели зарницы,
И в сердцах утихает гроза.
Не забыть нам любимые лица.
Не забыть нам родные глаза…

Ничто на земле не проходит бесследно.
И юность ушедшая все же бессмертна.
Как молоды мы были,
Как молоды мы были,
Как искренне любили,
Как верили в себя!
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Стихи Николая 
Добронравова стали 
частью культурного 

кода россиян.

...И юность ушедшая 
все же бессмертна
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Вернуть 
Булгакова!

Леонид Гайдай не только 
снял кинохит на все вре-
мена, но и пустил в народ 
блистательный текст Ми-
хаила Булгакова. «А что 
вы так на меня смотри-
те, отец родной? На мне 
узоров нету и цветы не 
растут» - это все (за Жор-
жа Милославского и не 
только за него) придумал 
Михаил Афанасьевич.

До Гайдая у пьесы 
«Иван Васильевич» судь-
ба была трудная. Булга-
ков закончил ее в 1936 
году. Еще в процессе на-
писания Театр сатиры 
взялся за ее постановку, 
но спектакль закрыли по-

сле генеральной репети-
ции. А пьесу запретили к 
печати. Так было до сере-
дины 60-х, когда «Ивана 
Васильевича» опублико-
вали впервые.

Несколько театров 
снова взялись за по-
становку. Но спектак-
ли почему-то выходили 

мимо сада-огорода и с 
треском проваливались.

А у Гайдая полу-
чилось. Он сделал не 
дословную экрани-
зацию, а перенес собы-
тия из 30-х годов в 70-е 
ХХ века, когда и снимал-
ся фильм. Изменил имя 
главному герою: изобре-

тателя Тимофеева зовут 
не Николай Иванович, 
а Александр Сергеевич, 
иначе говоря, Шурик. 
Режиссер добавил свою 
фирменную гайдаевскую 
эксцентрику, в которую 
стилистически идеально 
вписалась музыка Алек-
сандра Зацепина.

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Удивительно, но даже че-
рез полвека фильм «Иван Ва-
сильевич меняет профессию» 
не устарел и смотрится на 
одном дыхании. В 1973 году 
он стал лидером советского 
кинопроката, его посмотре-
ло 60 миллионов зрителей. 
Ну а в наши дни его неизмен-
но крутят по центральным 
каналам 31 декабря для под-
нятия новогоднего настрое-
ния. Да и в любой другой день 
он хорош, несмотря на то, 
что все реплики мы давно 
знаем наизусть.
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50 лет назад на экраны вышел киношедевр режиссера Леонида Гайдая - одна из самых 
популярных и цитируемых советских комедий «Иван Васильевич меняет профессию».

Машину времени для съемок создал скульптор 
по дереву и карикатурист Вячеслав Почечуев. 
Первоначальный вариант, изготовленный инжене-
рами, был макетом стандартной ЭВМ. Почечуев на-
бросал эскиз и при помощи конструктора, слесаря 
и стеклодува за несколько дней сотворил новую 
машину времени, вызывающую ощущение чуда. 
Его гонорар за это изобретение был скромным - 
40 рублей. В бухгалтерской ведомости написано: 
«Деньги выданы за изобретение машины времени».

Все, кто был лично знаком с Леонидом Гайдаем, 
отмечали: в жизни он был человеком очень се-
рьезным, неулыбчивым. Он и сам всегда повторял: 
«Юмор - дело серьезное». И жестко пресекал смех 
на площадке, считал, что это плохая примета. Юрий 
Яковлев, когда посмотрел черновой вариант «Ивана 
Васильевича», пришел в замешательство: вроде бы 
комедия, а не смешно. Но прошел месяц, Гайдай 
сократил фильм, добавилась музыка... И уже в сле-
дующий раз первые зрители увидели совершенно 
другое кино! И сползали со стульев от смеха!

Кстати, Юрий Яковлев, по свидетельству очевид-
цев, терпеть не мог своего Ипполита из рязановской 
«Иронии судьбы», а вот к управдому Бунше, а 
уж тем более к Ивану Грозному относился весьма 
доброжелательно.

Очередь из народных
На роль управдома и царя пробовались 

многие знаменитые артисты. Первым но-
мером шел Юрий Никулин. Режиссер 
почему-то решил, что Никулин и Иван 
Грозный - одно лицо. Но Никулин неожи-
данно наотрез отказался сниматься. По 
официальной версии, его не отпустил на 
съемки «Союзгосцирк», у Юрия Владими-
ровича был плотный гастрольный график, 
который он не мог сорвать. По неофици-
альной, отказался, потому что был уверен: 
фильм не пропустит цензура. Никулин сце-
нарий прочел и с грустью сказал Гайдаю: 
«Леня, это же «фильм на полку»… Когда и 
кто его увидит? Тратить год жизни, чтобы 
пленка потом пылилась, я не хочу». И этим 
смертельно обидел Гайдая, который Нику-
лина в свои фильмы больше не приглашал.

Евгений Евстигнеев был бы очень хо-
рош и в роли Бунши, и в роли Ивана Гроз-
ного, но он не поладил с Гайдаем. 

Георгий Вицин, по мнению режиссера, 
мог бы сыграть, но худсовет был против. 
Вицин, который ассоциировался с Тру-
сом из знаменитой гайдаевской троицы, 
неубедительно смотрелся в образе Ивана 
Грозного. 

Евгений Лебедев, наоборот, был очень 
хорош в роли царя, но не убеждал в образе 
жалкого управдома.

Еще пробовались Владимир Этуш (ему в 
итоге доверили роль зубного врача Шпака), 
Георгий Бурков, Георгий Юматов, Сер-
гей Никоненко, Анатолий Кузнецов… 
Но роль досталась Юрию Яковлеву, ко-
торый сумел убедительно «раздвоиться» 
на робкого Буншу и грозного царя.

Кстати, именно с подачи Юрия Яковлева  
Иван Грозный слушает магнитофонную 
запись Высоцкого и накалывал колбасу 
старинным кинжалом.

Шурик - секс-символ?
Когда Бунша/Грозный был найден, возникла про-

блема с его напарником: кто будет играть Жоржа 
Милославского? В первоначальной задумке должен 
был играть Андрей Миронов. Но дуэт Яковлев - 
Миронов не сложился. На Милославского начали 
пробоваться все, кто не прошел на роль царя и 
управдома: Бурков, Юматов, Никоненко... А выбрал 
Гайдай Леонида Куравлева.

Предлагая Александру Демьяненко роль изо-
бретателя Тимофеева, Гайдай завершал трилогию 
о приключениях Шурика («Операция «Ы», «Кавказ-
ская пленница»). Но даже кандидатура Демьяненко 
не была безальтернативной. Пробовался Олег 
Видов, который в начале 70-х был главным секс-
символом в СССР.

С женскими ролями тоже все было непросто. На 
роль киноактрисы Зины, жены Тимофеева, пробо-
вались Наталья Селезнева, Наталья Гундарева 
(обе проходили пробы и на царицу Марфу Васильев-
ну), Наталья Гвоздикова, Наталья Богунова, 
Екатерина Маркова… В итоге Гайдай решил, 
что коней на переправе не меняют. Селезнева уже 
снималась в паре с Демьяненко, пусть так и будет.

Юрий Яковлев не любил Ипполита, 
а к Бунше относился доброжелательно

Вопреки прогнозам Никулина фильм не поло-
жили на полку. Но цензурная правка была. 

✔ Во время царского застолья Бунша спраши-
вает Милославского: «За чей счет этот банкет? 
Кто оплачивать будет?» Тот отвечает: «Во всяком 
случае, не мы» (цензурный вариант), в оригинале 
же - «Народ, народ, батюшка».

✔ Вырезали сцену, где Иван Грозный жарил 
котлеты на кухне у Шурика - ее посчитали из-
девательством над образом царя.

✔ Переозвучили фразу Бунши в эпизоде, где он 
обращается к шведскому послу. Вместо сценарной 
фразы «Мир, дружба!» получилось: «Гитлер капут» 
(в пьесе Булгакова Бунша говорит: «Я на иностран-
ных языках только революционные слова знаю, 
а все остальное забыл…», на что следует ответ 
Милославского: «Ну, говори хоть революционные, 
а то ты ведь никаких слов не произносишь»).

✔ В сцене допроса Ивана Грозного сотруд-
никами милиции на вопрос «Где живете?» тот 
отвечает: «В палатах» (цензурный вариант), по 
замыслу Леонида Гайдая: «Москва, Кремль».

✔ Убрали и концовку реплики Бунши: «Что за 
репертуар у вас? Соберите завтра творческую 
интеллигенцию. Я вами займусь».

✔ Вырезали крупные планы с авторучкой, ко-
торую Милославский украл у Шпака и подарил 
шведскому послу (на ней была изображена жен-
ская фигурка, которая обнажается, если ручку 
перевернуть). После внесения всех изменений 
хронометраж фильма уменьшился на 10 минут - 
177 метров пленки. Но оригинальный негатив 
имеется в архиве киностудии «Мосфильм».

✔ Есть еще короткометражка, стилизованная 
под немое кино, - «Черные перчатки». Она о том, 
что случилось с Милославским после того, как он 
сбежал от милиции. Жорж плывет на речном трам-
вайчике в сопровождении двух девушек, но, когда 
лодка выплывает из-под моста, у него по бокам 
сидят не девушки, а те самые два милиционера.

Издевательство 
над царем

40 рублей 
за машину времени

Никогда 
еще царь 
не был так 

близок к народу, 
как в великом 

фильме 
Гайдая.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ЧЕМ Н
Е ЦАРЬ?

Юрий Никулин

Евгений Евстигнеев

Георгий Бурков

В ГРАНИТЕ

- Ты почто боярыню обидел, смерд?
✱ ✱ ✱

- Оставь меня, старушка, я в печали…
✱ ✱ ✱

- Меня терзают смутные сомнения… 
У Шпака - магнитофон, у посла - медальон…

- Ты на что, царская морда, намекаешь?!
✱ ✱ ✱

- Я требую продолжения банкета!
✱ ✱ ✱

- Однакo у вас характер! Будь я вашей 
женoй, я бы тoже уехала!

- Если бы вы были мoей женoй, я бы 
пoвесился!
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Ничто так не раздражает 
девушку, как всё!

✱  ✱  ✱
- Мне, пожалуйста, 

чай с лимоном. Лимон 
желательно купюрами 
по пять тысяч, чтобы 
много места не занимал.

✱  ✱  ✱
Объявление:
«Продам портфель, бук-

варь, дневник, тетради, ка-
рандаши, ручки, краски, 
калькулятор. Все почти 
новое.

Боря, 1-й «Б».
✱  ✱  ✱

Пора признать эко-
номику лженаукой. 
Она так и не может 
объяснить, как при по-
стоянном экономиче-
ском росте происходит 
неуклонное снижение 
уровня жизни.

✱  ✱  ✱
- Вот представь: у тебя 

$400, твоей бывшей нуж-
ны $100, а твоей нынеш-
ней - $200, сколько у тебя 
останется?

- $400 и непрочитанные 
сообщения.

✱  ✱  ✱
Муж заболел гриппом. 

Собираюсь ему в нос 
капли закапать, зашла 
с сыном в комнату, жду, 
пока проснется.

Сын шепотом говорит:
- Да чего ты ждешь? 

Закапывай, пока спит.
Муж сквозь сон:
- Рано меня закапы-

вать - тело еще не осты-
ло.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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от «КП» - 
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- Начинающий 
фитнес-тренер, 

люблю 
живопись. 

Мечтаю, чтобы 
наша страна 
жила в мире 

и процветании.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Ключевое слово поста. 8. 
За кем наблюдает доктор? 
9. Где в 1919 году приня-
ли конституцию Германии? 
10. Самый молодой из мо-
сковских вокзалов. 13. Где 
стучит головная боль? 15. 
Из листьев какого растения 
египтяне варят суп против 
ожирения? 16. Активация 
телефонного номера в руч-
ном режиме. 19. Солдат-
ская шеренга. 20. «Этап» 
эпилепсии. 22. Фанат драк. 
23. Царевич с лицом Эри-
ка Бана из исторического 
блокбастера «Троя». 25. 
Какой звезде дома не си-
дится? 26. Смотритель за 
детьми. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лю-
бимец сильных мира сего. 

2. В какой спортивной дис-
циплине за промахи назна-
чают штрафные круги? 3. 
Портянки на лапотнике. 5. 
Античный герой из дантова 
«Ада». 6. Какая река вдох-
новила Исаака Левитана 
на картину «У омута»? 7. 
Какой дух над пепелищем 
витает? 9. Что подкоси-
ло буриданова осла? 11. 
Отец Федор, гонявшийся 
за бриллиантовым стулом 
мадам Петуховой. 12. Ва-
ятель экранных образов. 
14. Иллюстрированный 
ассортимент. 15. Зимняя 
температура. 17. Кон-
структор ППШ. 18. Хирург 
с лицом Олега Ефремова. 
21. Пассажирская ком-
ната. 24. Дом отдыха на 
небесах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Хэштег. 8. Пациент. 9. Веймар. 10. Восточный. 
13. Висок. 15. Молохия. 16. Набор. 19. Строй. 20. 
Припадок. 22. Забияка. 23. Гектор. 25. Гастролер. 
26. Няня. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фаворит. 2. Биатлон. 
3. Онучи. 5. Эней. 6. Тьма. 7. Гарь. 9. Выбор. 11. 
Востриков. 12. Киноактер. 14. Каталог. 15. Мороз. 
17. Шпагин. 18. Мишкин. 21. Каюта. 24. Рай.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Поговорим 

о панамах. Этим 
летом все мировые 
подиумы пестрели 
разными моделями 

панам, и выбор Лилии 
очень совпадает 

с выбором 
законодателей моды. 
Главный критерий - 

поля. Они не короткие, 
но и не настолько 
длинные, чтобы 

оставлять лицо в тени. 
Эта панама - плюс 

сто к женственности 
образа Лилии.

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 20 сентября

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +7...+9 +14...+16 748 33% 2,6 м/с, з 06.13 18.34 
Владивосток   +12...+14 +16...+18 749 46% 9,3 м/с, с 06.57 19.15
Хабаровск   +8...+10 +13...+15 752 50% 5,2 м/с, з 06.43 19.04
Южно-   +6...+8 +10...+12 750 72% 5,4 м/с, c-з 07.13 19.33
Сахалинск
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